
Открылось одно из самых мас-
штабных мероприятий куль-
турной жизни столицы в па-
вильоне № 75 на ВДНХ на 
Международной выставке-
форуме «Россия». 

Совместная работа
Московская неделя моды 
в очередной раз объединила 
как молодых, так и опытных 
дизайнеров. В день открытия 
на гала-показе зрители увиде-
ли коллекции 27 российских 
брендов. Среди них есть утон-
ченные женские платья, от-
сылающие к нестареющей 
классике, яркие сарафаны, 
изготовленные из перера-
ботанных материалов, воз-
душные кружевные образы 
и даже практичные вязаные 
вещи. 
Некоторые бренды подгото-
вили совместные коллекции. 
Так, дизайнеры Марина Вили-
сова и Ирина Перцева пред-
ставили несколько образов, 
сочетающих в себе утончен-
ные аксессуары и нежное кру-
жево.
— Каждый образ в коллекции 
уникален, как и каждая жен-
щина, — говорит дизайнер 
и основатель российского 
бренда этнической одежды 
Марина Вилисова. — В них со-

единены разные фактуры 
нежного кружева, которые от-
ражают многогранность жен-
ской природы.
Дополнены образы разноо-
бразными аксессуарами. Сре-
ди них и кокошник из перьев, 
и объемные браслеты, напо-
минающие манжеты, и объ-
емные серьги.
— Роскошные аксессуары до-
бавляют образу фееричность 
и элегантность, а также при-
зывают женщину к призна-
нию своей уникальности, — 
замечает основатель бренда 
аксессуаров, цветочных ук-
рашений и одежды Ирина 
Перцева.

Важные люди
Со 2 марта показы Москов-
ской недели моды проходят на 
базе Центрального выставоч-
ного зала «Манеж». Также там 
для посетителей организова-
ны торговые зоны — можно 
приобрести дизайнерскую 
одежду, обувь и аксессуары 
68 российских и зарубежных 
брендов. Кроме того, все же-
лающие могут посетить лек-
торий «Прошлое, настоящее 
и будущее моды в России». 
Там эксперты модной инду-
стрии рассказывают и обсуж-
дают с посетителями, как на-
учиться прогнозировать трен-
ды, какой вклад Россия сде-
лала в мировую культуру, 
и, конечно же, разговаривают 
о современных тенденциях. 
Предусмотрены и все условия 
для налаживания сотрудниче-
ства между брендами. Для 
участников мероприятия 
в «Манеже» работает шоурум, 
который стал площадкой для 
обсуждения потенциального 
партнерства и приобретения 
полезных знакомств.
— Я участвую в Московской 
неделе моды вот уже четвер-
тый год, — рассказывает ди-
зайнер столичного бренда 
Юлия Скалатская. — На са-
мом деле это отличная воз-
можность заявить о себе, по-
казать свои коллекции одеж-
ды и найти новых партнеров 

и внутри страны, и даже за 
рубежом.

Международный обмен
В этом году среди участников 
Московской недели моды есть 
дизайнеры из Бразилии, Егип-
та, Индии, Индонезии, Коста-

Рики, Китая, Туниса и других 
государств. 
Россию же представляют 
бренды из 150 городов. Поми-
мо Москвы, в их числе Санкт-
Петербург, Мурманск, Махач-
кала, Улан-Удэ, Владивосток, 
Сочи, Калининград и Екате-
ринбург.

Вчера в «Манеже» прошли 
первые 14 показов. Россий-
ские и иностранные дизайне-
ры представили свои коллек-
ции. На подиумах посетители 
увидели благородный бархат, 
стеганые платья, витиеватые 
кружева, летящие ткани и фа-

тин. Словом, то, 
что можно будет 
увидеть весной на 
городских улицах.

Поддержка 
очень важна
В столице уже не-
сколько лет актив-
ную поддержку 
производителям 
одежды, аксессуа-
ров и обуви оказы-
вает правитель-
ство Москвы. 

Специально для этого была 
запущена программа под-
держки локальных брендов 
«Сделано в Москве», которая 
стала победителем всероссий-
ского конкурса «Знай наших», 
направленного на развитие 
отечественного бизнеса. В его 
рамках производителям пред-
лагают бесплатную помощь 
в продвижении и размещении 
рекламы на разных площад-
ках. Также работает онлайн-
шоурум «Сделано в Москве», 
где люди могут приобрести 
продукцию столичных произ-
водителей. Ассортимент боль-
шой: от посуды до верхней 
одежды. 
Помимо «Сделано в Москве», 
молодым брендам предлага-
ют участие в тематических 
мероприятиях. Например, на 
Международной выставке-
форуме «Россия». Там задей-
ствовано более 300 москов-
ских производителей.
В столице также существует 
проект «Маркетплейсы: от 
старта до прибыли». В его 
рамках предприниматели мо-
гут воспользоваться помо-
щью эксперта, чтобы вывести 
свою продукцию на россий-
ские торговые онлайн-плат-
формы. Для этого участникам 
программы предстоит пройти 

восемь потоков образователь-
ных курсов. С помощью кура-
торов они смогут настроить 
все необходимые критерии 
для осуществления продажи 
своей продукции на платфор-
мах четырех крупнейших ин-
тернет-магазинов России. 
Стать участником образова-
тельной программы «Маркет-
плейсы: от старта до прибы-
ли» могут не только инди-
видуальные предпринима-
тели, но и представители 
компаний.
Кроме того, для развития биз-
неса в столице предоставля-
ются бесплатные помещения 
в торговых центрах. При этом 
бренды могут получить до 
30 миллионов рублей на по-
купку необходимого оборудо-
вания. До 10 миллионов руб-
лей столичным предприни-
мателям выделяют также на 
обучение сотрудников. Фи-
нансовую помощь оказывают 
и для регистрации патентов 
на территории России и за 
пределами страны. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Проектируем 
десять новых домов

Молодежь построит 
справедливый мир

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии Троицкого и Но-
вомосковского округов и ре-
ализации нацпроекта «Про-
изводительность 
труда». 

В Троицком и Но-
вомосковском ад-
министративных 
округах в эксплуа-
тацию введены 
уже девять домов 
по программе ре-
новации. Сейчас строятся еще 
четыре здания, десять — 
в проектировании.
— Новые квартиры получи-
ли около 8,7 тысячи человек. 
Всего в ТиНАО новое жилье 
будет предоставлено более 
чем 22 тысячам жителей, — 
заявил Сергей Собянин. — 
Параллельно развиваем соци-
альную инфраструктуру.

Также вчера мэр сообщил, что 
уже больше 170 обрабатыва-
ющих предприятий Москвы 
присоединились к нацпроек-
ту «Производительность тру-

да». Под руковод-
ством экспертов 
компании вырав-
нивают занятость 
своих сотрудни-
ков, совершен-
ствуют логистику, 
корректируют раз-
меры партий, со-
кращают уровень 

производственного брака 
и многое другое.
— До конца 2024-го в нем смо-
гут принять участие больше 
400 предприятий, — заявил 
Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

На выходных президент Рос-
сии Владимир Путин (на фо-
то) дал старт Всемирному 
фестивалю молодежи, кото-
рый сейчас проходит в Сочи. 

Заявки на участие 
в этом масштаб-
ном форуме пода-
ли из 190 стран.
— Сейчас на этой 
арене собрались 
п р е д с т а в и т е л и 
почти трехсот раз-
ных народов. Мы 
в России хорошо знаем, каким 
богатством является такое 
многообразие, каким мощ-
ным позитивным зарядом 
развития и духовного взаимо-
обогащения оно обладает, — 
обратился к участникам Пу-
тин. — Наша многонацио-
нальная страна сложена из 
сотен культур, языков, тради-
ций, и братство народов всег-

да было и остается ее главной 
опорой, преимуществом.
Президент уточнил, что прин-
ципы, по которым развивает-
ся Россия, во многом основа-

ны на многонацио-
нальном единстве.
— В таком мире 
нет места расизму, 
диктату, двойным 
стандартам и лжи, 
а человек свободен 
говорить на своем 
языке, следовать 
вере и традициям 

своих предков, — выразил 
уверенность Путин. — Вы — 
молодое поколение, вы мечта-
ете о том, каким может и дол-
жен быть безопасный, спра-
ведливый мир, и именно вам 
его созидать.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Система онлайн-голосования 
успешно прошла тестирование
Московская система успешно 
справилась с высокой на-
грузкой во время тестового 
голосования. Вчера об этом 
сообщили в Общественном 
штабе по наблюдению за вы-
борами. 

Тестовое голосование прохо-
дило в столице 2 марта. Мо-
сквичам предложили отве-
тить на вопрос: «Нужно ли 
вырубать в городе тополя, 
чтобы избавиться от тополи-
ного пуха?» За то, чтобы выру-
бить тополя, проголосовали 
37 процентов участников, за 
то, чтобы оставить, — 32 про-
цента. За то, чтобы этот во-
прос решали специалисты, 
проголосовал 31 процент 
участников тестирования. 
Всего к тестовому голосова-
нию присоединились 716 ты-
сяч человек. В 2022 году 
в тестировании участвовали 
460 тысяч москвичей, а в про-
шлом году — 430 тысяч. 
— В первые же минуты систе-
ма столкнулась со сверхвысо-
ким трафиком, когда одно-
временно проголосовать пы-
тались десятки тысяч чело-
век, а также подверглась 
массированным многопро-
фильным кибератакам, кото-
рые длились до окончания 
тестирования, — рассказал 
начальник Управления по со-
вершенствованию террито-
риального управления и раз-
витию смарт-проектов прави-
тельства столицы Артем Ко-
стырко. 

Он подчеркнул, что все атаки 
успешно отразили, система 
справилась с нагрузкой. Каж-
дый, кто хотел проголосовать, 
получил такую возможность. 
Голосовали москвичи как при 
помощи гаджетов, так и на из-
бирательных участках с помо-
щью терминалов электронно-
го голосования. Одной из тех, 
кто пришел на участок, стала 
москвичка Полина Губанова. 
— Было интересно протести-
ровать систему электронного 
голосования с помощью тер-
миналов. До этого я всегда го-
лосовала традиционным спо-

собом, с бюллетенем. Сейчас 
все было понятно, на экране 
терминала были интуитивно 
понятные подсказки. Я отска-
нировала паспорт и выбрала 
нужный ответ на вопрос для 
голосования, — рассказала 
москвичка.
Полина Губанова голосовала 
на участке № 25 в Лефортов-
ском переулке. На участке ра-
ботали специалисты участко-
вой избирательной комиссии, 
которые объясняли голосую-
щим, как пользоваться элек-
тронным терминалом. Весь 
процесс голосования на 
участке занял всего несколько 
минут. 
Многие москвичи голосовали 
с помощью гаджетов. Мо-
сквичка Наталия Алексеева 
предпочла именно такой фор-
мат голосования. 
— Очень часто, для того чтобы 
сходить на избирательный 
участок, просто нет времени, 
а с появлением онлайн-голосо-
вания, как мне кажется, гораз-
до больше людей смогут при-
нимать участие в выборах, — 
говорит Наталия Алексеева. 
Помимо искусственной на-
грузки на систему разработ-
чики устраивали на участках 
стресс-тесты терминалов 
электронного голосования, 
например, отключали элек-
тричество или связь. Элек-
тронная система продемон-
стрировала стабильность ра-
боты. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Традиционная акция «Вам, любимые» пройдет более чем на 100 городских площадках 
с 5 по 8 марта, жительницы Москвы получат в подарок цветы и услышат добрые пожелания. 
Об этом сообщается на официальном сайте мэра столицы.
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Знамени

В преддверии 
выходных в сто-
лице стартовал 
новый сезон Мо-
сковской недели 
моды. «ВМ» по-
бывала на от-
крытии, где бы-
ли показаны 
коллекции ди-
зайнеров из раз-
ных регионов.

событие

Стильное заявление
Дизайнеры представляют свои коллекции не только 
жителям мегаполиса, но и зарубежным гостям 

2 марта. Москвичка Наталия Алексеева приняла участие в тестовом голосовании. Она считает, 
что голосовать с помощью смартфона — намного удобнее. Фото: Екатерина Алексеева

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Московская неделя моды — 
значимое для столичной ин-
дустрии мероприятие. На ней 
будет показано все разно-
образие отечественной моды, 
которая с каждым днем 
приподдержке города стано-
вится более современной. На-
пример, российские бренды 
все чаще вдохновляются тра-
дициями малых народов или 
обращаются к тенденции эко-
логичного производства. Не-
деля моды проводится уже 
не в первый раз, она заслужи-
ла внимание и уважение 
не только у индустрии. В про-
шлом году на всех площадках 
ее посетили более 1,5 миллио-
на человек, это уже точно знак 
определенного качества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Деловые встречи 
помогут найти 
партнеров 
для расширения 
бизнеса

1 марта. Участники Московской недели моды (слева направо): модели Людмила Василянская, Елизавета Аниканова, дизайнер Ирина Перцева, модель Елизавета Банная, 
дизайнер Марина Вилисова и модель Виктория Буренко на открытии мероприятия в павильоне № 75 на ВДНХ. Фото: Наталья Феоктистова

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

транспорт

Подземное сердце столицы. 
Большая кольцевая линия метро 
улучшила жизнь сразу 15 миллионов 
человек ➔ СТР. 2

главная тема

Разрушенное будет восстановлено. 
Зампред правительства РФ 
Марат Хуснуллин посетил Авдеевку 
и открыл детсад в Мариуполе ➔ СТР. 4

дата

Клубы по интересам для людей 
серебряного возраста. Проекту 
«Московское долголетие» 
исполнилось шесть лет ➔ СТР. 6

vm.ru

На Московскую неделю 
моды поступило 
1038 заявок. По данным 
mos.ru, молодые дизай-
неры на площадках 
в крупных ТЦ и на мар-
кетплейсах продали бо-
лее 20 000 товаров. Со-
вокупный доход от про-
даж в этом году составил 
27,8 млн рублей. В рам-
ках проекта «Сделано 
в Москве» товары в он-
лайн-шоуруме предста-
вили более 4,4 тысячи
предпринимателей. 
Аудитория маркетплейса 
«Сделано в Москве» со-
ставляет около 2млн по-
сетителей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

+2 °C
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Ветер 1–5 м/с

Давление 755мм

Влажность воздуха 78%
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АЛЕКСАНДР АСАФОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО НАБЛЮДЕНИЮ ЗА ВЫБОРАМИ

Тестовое голосование прохо-
дило с 10 до 14 часов. Мы на-
блюдали, что многие москви-
чи старались проголосовать 
в первые часы. Разработчики 
системы создавали дополни-
тельную нагрузку, чтобы обе-
спечить стабильность работы 
потом. Тот факт, что в первые 
часы присутствовали очере-
ди, — это нормально. Напом-
ню, что при значительно 
меньшей нагрузке на онлайн-
систему при получении биле-
тов в дни чемпионата мира 
по футболу 2018 года наблю-
дались очереди на несколько 
часов. При тестовом голосо-
вании очередь была несколь-
ко минут. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Крыши 
очищают 
от наледи
Городские службы проводят 
мониторинг состояния дорог 
и обработку от гололеда. 

В столице фиксируются по-
стоянные перепады темпера-
тур. Если ночью синоптики 
отмечают отрицательные зна-
чения, то днем столбик термо-
метра поднимается выше ну-
ля. По утрам на дорогах — го-
лоледица.
— Городские службы непре-
рывно мониторят состояние 
улично-дорожной сети и про-
водят регламентные работы 
в соответствии с погодны-
ми условиями, — отметили 
в Комплексе городского хо-
зяйства. — Просим пешехо-
дов быть внимательными 
и аккуратными на улице, ав-
томобилистов — строго со-
блюдать скоростной режим 
и дистанцию.
Сегодня специалисты ГБУ 
«Автомобильные дороги» за-
нимаются обслуживанием 
650 объектов городского хо-
зяйства Москвы, включая 
уборку дорог.
Большое внимание в каждом 
районе уделяют обслужива-
нию дворов, очистке кровель 
и крыш от наледи.
— Такие места предваритель-
но ограждаем лентами, — от-
мечает глава управы района 
Южнопортовый Игорь Дави-
дович.
В среднем, согласно регламен-
ту, на уборку крыши дома да-
ется три дня. В местных отде-
лениях ГБУ «Жилищник» сле-
дят за состоянием не только 
кровель, но и выступающих 
элементов, чтобы на них не 
образовывались сосульки. 
В ближайшие дни прогнози-
руются небольшие морозы, 
особенно по ночам. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Рабочая группа по вопросам 
москвоведения и развитию 
Парламентской библиотеки 
Мосгордумы заслушала отчет 
о работе библиотеки столич-
ного парламента в 2023 году 
и утвердила план по развитию 
библиографической, научной 
и образовательной деятель-
ности на 2024 год. 
— Сегодня фонд Парламент-
ской библиотеки составляет 
более 16 тысяч единиц хране-
ния — книг и брошюр, 77 наи-
менований журналов, 20 наи-
менований газет. Электрон-
ный каталог включает более 
35 тысяч библиографических 
описаний книг и статей из 
журналов, — рассказал заме-
ститель председателя Мосгор-
думы Степан Орлов. 
Парламентская библиотека, 
по словам Орлова, получает 
книги и ведомственные изда-
ния из органов госвласти и ор-
ганизаций столицы, от депу-
татов. Всего с 2017 года би-
блиотека получила и ввела 
в каталог более 1,5 тысячи из-
даний. К 30-летию столично-
го парламента фонд библио-
теки пополнился ценными 
изданиями, например, докла-
дом Комитета группы про-
грессивных гласных за ян-
варь — июнь 1913 года. 
— Продолжается автоматиза-
ция технологических процес-
сов библиотеки. Надеемся, 

что к началу 2025 года мы пе-
рейдем к использованию спе-
циализированного оборудо-
вания, основанного на техно-
логии автоматической радио-
частотной идентификации 
объектов, — рассказал Степан 
Орлов. 
Особая работа ведется по соз-
данию и пополнению коллек-
ции изданий по истории Мо-
сковского народного опол-
чения, регулярно проходят 
тематические выставки, на-
учные конференции. Для де-
тей и взрослых проводят об-
зорные экскурсии по читаль-
ному залу парламентской 
библиотеки. 

— Из актива, который сло-
жился вокруг Парламентской 
библиотеки Мосгордумы в хо-
де проведения патриотиче-
ских акций, образовалась Мо-
сквоведческая студенческая 
команда. Движение объеди-
нило студентов 27 москов-
ских вузов с целью активиза-
ции интереса молодежи к ме-
роприятиям историко-куль-
турной и москвоведческой 
тематики, продвижения брен-
да «Москвоведение». Ребята 
готовы помогать столичному 
парламенту в его работе по 
популяризации истории Мо-
сквы, — сообщил зампредсе-
дателя Мосгордумы. 
По итогам заседания рабочая 
группа утвердила отчет и про-
ект плана работы на 2024 год.
Участники заседания напом-
нили, что осенью этого года 
пройдет научно-практиче-
ская конференция, посвя-
щенная истории комплекса 
зданий Мосгордумы и приу-
роченная к 240-летию архи-
тектора Осипа Бове. Парла-
ментская библиотека также 
примет участие в организа-
ции и проведении этой вы-
ставки. 
Предложения, высказанные 
на заседании комиссии, до-
полнят план работы библио-
теки на 2024 год.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Библиотека стала центром 
научной и культурной жизни

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгор-
думы обсудили итоги и план работы Парламентской библиотеки.

Мосгордума

Дни открытых дверей помогут 
выбрать школу искусств

Автопромышленники увеличили 
объемы производства

Столичные школы искусств 
и творческие колледжи при-
глашают всех желающих 
на дни открытых дверей. 
Об этом в пятницу сообщила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Дни открытых две-
рей будут прово-
диться до конца 
весны. Вся инфор-
мация опубли-
кована на сайтах 
школ искусств 
и колледжей, в ко-
торых можно полу-
чить творческую профессию.
— Сегодня в столице работает 
порядка 150 учебных заведе-
ний в сфере искусства, — 
уточнила Наталья Сергуни-
на. — Они предлагают широ-
кий выбор направлений твор-
ческой подготовки, в том 
числе музыкальное, хореогра-
фическое и театральное.
Приемная кампания на следу-
ющий учебный год стартует 
15 апреля. Подать документы 
и пройти прослушивания 
можно до 15 июня.

— Приглашаем ребят посе-
тить интересующие учреж-
дения, — сказала Сергуни-
на. — Для вас подготовили 
экскурсии, концерты, спек-
такли и интерактивные ме-
роприятия.

Так, в музыкальной 
школе имени Алек-
сандрова ждут го-
стей с 18 по 20 мар-
та. Каждый день 
посвящен опреде-
ленным музыкаль-
ным инструмен-
там, среди которых 
флейта, арфа и ор-

ган. Московский театраль-
ный колледж имени Филатова 
проведет день открытых две-
рей 23 марта. 24 марта мож-
но попасть на цирковое пред-
ставление «Пеппи», кото-
рое подготовили воспитан-
ники музыкальной школы 
имени Балакирева. А Тимиря-
зевская художественная шко-
ла 30 и 31 марта проведет ма-
стер-классы, в том числе по 
лепке из глины.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Предприятия, работающие 
в отрасли автомобилестрое-
ния, в прошлом году увели-
чили объемы производства 
на 40,4 процента. Об этом 
в пятницу сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам экономической полити-
ки и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов.

Всего в городе работает около 
30 производителей автотран-
спортных средств, прицепов 
и полуприцепов.
— В прошлом году они нарас-
тили выпуск продукции, — рас-
сказал Владимир Ефимов. — 
Так, на 30,7 процента вырос-
ло производство кузовов, на 
88,8 процента — комплектую-
щих и принадлежностей.
Предприятия пользуются под-
держкой города. Один из веду-
щих производителей кузов-
ных деталей, например, в рам-
ках масштабного инвестпро-
екта получил на юге столицы 

земельный участок под строи-
тельство нового завода. Он за-
работал в конце 2022 года. 
С тех пор предприятие выпу-
скает до 12 миллионов единиц 
продукции в год.
Также на юге Москвы разра-
ботчик и производитель элек-
троники, в том числе для авто-
транспортных средств, сейчас 
строит инженерный центр. 
Для реализации проекта город 
передал инвестору земельный 
участок площадью 0,44 гекта-
ра, расположенный в Нагатин-
ском районе.
Развивается в Москве и про-
изводство электрического 
транспорта. В городе работает 
межотраслевой кластер элек-
тромобилестроения. Сегодня 
он объединяет около 60 веду-
щих производителей, выпу-
скающих кузовные детали, 
микроэлектронику, компо-
зитные материалы и заряд-
ные станции.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

В соцсетях Сергей Собя-
нин объявил: в Москов-
ском авиацентре появи-
лись две уникальные ма-
шины для ремонта верто-
летов в полевых условиях. 
Первая — это передвиж-
ная мастерская со всем 
необходимым оборудова-
нием и жилым модулем 
для специалистов. Вто-
рая — кран-манипулятор 
для перевозки, установки 
тяжелых компонентов 
и механизмов. 

кстати

Все на корт
Олимпийский комплекс 
«Лужники» — один из самых 
известных спортивных цен-
тров России. В его составе те-
перь — новая «жемчужина». 
Открылся уникальный Дво-
рец тенниса. Полтора десятка 
кортов с идеальным покрыти-
ем под крышей необычного 
здания с зеркальными фаса-
дами — только часть совре-
менного комплекса. В его со-
ставе корты для падел-тенни-
са и сквоша, бассейн, трена-
жерные залы, термальный 
комплекс для восстановления 
после тренировок, ресторан 
здорового питания и вся необ-
ходимая для спортсменов ин-
фраструктура. 
— Мы возродили историче-
ский центр российского тен-
ниса в совершенно новом, со-
временном качестве, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Мэр пообщался со спортсме-
нами — новичками и профес-
сионалами. Среди них и де-
ти — будущая надежда России 
на мировых спортивных пье-
десталах.
— Замечательный подарок 
для всех: тренеров и их подо-
печных, — рассказал дирек-
тор детско-юношеской спор-

тивной школы «Лужники» 
Сергей Бусурин. — Высокие 
потолки, хороший свет, кото-
рый не бьет в глаза, много 
простора! Потрясающий ком-
плекс! Важно и то, что здесь 
есть места для родителей, ко-
торые могут наблюдать за 
тем, как тренируются их дети. 
В свою очередь президент Фе-
дерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев поблагодарил 
городские власти за большой 
вклад в развитие тенниса 
и назвал реализованный про-
ект сказкой. 
Дворец тенниса «Лужники» 
смогут ежедневно посещать 
около трех тысяч любителей 
спорта. 

— Уверен, здесь вырастет но-
вое поколение звезд тенни-
са, — заявил Сергей Собянин.
Мэру показали и новые дис-
циплины. Основатель сквош-
клуба и вице-президент Феде-
рации сквоша России Иван 
Бородин продемонстрировал, 
как управлять ракеткой, и по-
дарил главе города мячик для 
игры в этот вид тенниса. 
После новоселья спортсме-
нам предстоит обживать пло-
щадку, чтобы ставить новые 
рекорды. Столичные власти 
обещают — спортивных двор-
цов в «Лужниках» станет еще 
больше. 
— За последние годы привели 
в порядок Большую спортив-

ную арену, построили Дворец 
гимнастики Ирины Винер, 
Международный центр самбо 
и центр бокса, Дворец водных 
видов спорта, Ледовый дворец 
«Кристалл» и канатную доро-
гу, связавшую Лужники с Воро-
бьевыми горами, — отметил 
Сергей Собянин и рассказал 
о планах: впереди — строи-
тельство нового спортивно-
стрелкового клуба, рекон-
струкция Дворца спорта и Ма-
лой спортивной арены. 

Ждет реконструкция
Продолжается модернизация 
крупнейшего детского стаци-
онара Москвы — Морозов-
ской больницы.

— Отреставрируем историче-
ский Амбулаторный кор-
пус, — заявил Сергей Собя-
нин, отметив, что в здании 
1901 года постройки распола-
гаются лабораторная служба 
и административные поме-
щения.

Быть в академии
Стартовал прием заявок на 
третий поток программы «Ака-
демия инноваторов». Сергей 
Собянин отметил, что учиться 
могут не только москвичи, но 
и предприниматели со всей 
России. Компаниям помогают 
выйти на новые рынки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Возрождаем 
олимпийский комплекс
В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
Дворец тенниса 
в «Лужниках». 
А в соцсетях он 
объявил о новом 
потоке програм-
мы «Академия 
инноваторов» 
и решении ре-
конструировать 
корпус Морозов-
ской больницы. 

день мэра

2 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе со спортсменами открыл всесезонный Дворец тенниса в «Лужниках». Олимпийский комплекс получил еще одну 
уникальную «жемчужину», а дети и взрослые — новую площадку для тренировок

Музыканты исполнили праздничную 
песню в честь дня рождения линии метро
В прошедшую пятницу Боль-
шая кольцевая линия метро 
(БКЛ) отметила свой первый 
день рождения. 

Год назад пассажиры столич-
ной подземки получили уни-
кальную линию — Большую 
кольцевую. Заработали все 
станции, которых в составе 
БКЛ — 31. 
— Это самый масштабный 
и сложный проект, реализо-
ванный за последние 70 лет, 
и важнейшее вложение горо-
да в инфраструктуру, — под-
черкнул заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев. — БКЛ кардинально из-
менила транспортную геогра-
фию столицы. Линия обеспе-
чила связи между районами 
с населением 3,3 миллиона 
человек, из которых 1,2 мил-

лиона получили метро рядом 
с домом. В целом же БКЛ улуч-
шила транспортное обслужи-
вание 15 миллионов москви-
чей и жителей Подмосковья, 
которые теперь экономят 
в поездках до 45 минут. 
Кроме того, БКЛ интегриро-
вана с железной дорогой, 
включая МЦД и МЦК. 
В честь годовщины запуска 
Большого кольца на Чисто-
прудном бульваре до 15 марта 
открыта выставка. На фото-
графиях — этапы строитель-
ства линии и интерьеры стан-
ций, описание их архитектур-
ных особенностей.
Как отметил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, 
Большое кольцо с первых 
дней стало популярно у пасса-
жиров.
— Рост пассажиропотока сра-
зу превзошел наши прогнозы. 

БКЛ уже стала одной из самых 
популярных линий: в рабочий 
день здесь совершается в сред-
нем 1,3 миллиона поездок, — 
заявил он.
Поздравить самую новую ли-
нию столичной подземки 
1 марта решили и участники 
проекта «Музыка в метро». 
Они устроили небольшой 
концерт на площадке «Мичу-
ринского проспекта» БКЛ. 
Пассажиры обступили музы-
кантов полукольцом и вместе 
с ними дважды спели песню 
Крокодила Гены про то, что 
день рождения, к сожалению, 
только раз в году.
— Отличное событие, прият-
ная публика, — отметила 
участница проекта «Музыка 
в метро» скрипачка Карина 
Урванова.
Самым многочисленным кол-
лективом в составе импрови-
зированного ансамбля ока-

зался хор мам. Группа едино-
мышленниц из самых разных 
районов Москвы — дебютан-
ты проекта «Музыка в метро». 
— Принимаем участие в та-
ком проекте впервые и рады 
поздравить Большую кольце-
вую с днем рождения, — от-
метила одна из участниц кол-
лектива Moms choir Татьяна 
Марчук, которая пришла на 
праздник с сыном Макаром. 
Малыш тоже подпевал и по-
здравлял вместе со всеми 
Большую кольцевую с днем 
рождения. 
Специально для участия в про-
екте приехал из Челябинска 
мультимузыкант Ярослав Ра-
монов. Кстати, день рождения 
у него тоже 1 марта, как 
и у Большого кольца. Музы-
канты с удовольствием по-
здравили и коллегу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ, 
РЕГЛАМЕНТУ, ПРАВИЛАМ 
И ПРОЦЕДУРАМ

Парламентская библиотека — 
не просто хранилище книг 
и журналов. Это своего рода 
думский МФЦ: она не только 
обеспечивает необходимой 
литературой депутатов, 
но и ведет большую работу 
по популяризации москвове-
дения, изучению истории пар-
ламентаризма, организует вы-
ставки, участвует в поисковой 
работе по истории Московско-
го народного ополчения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
С полным открытием 
БКЛ общее число ма-
шин на магистралях 
вблизи кольца умень-
шилось в среднем 
на 15 тысяч в сутки. 
Больше всего разгрузи-
лась Кольцевая линия 
метро — на 23 процен-
та. На радиальных лини-
ях поток пассажиров 
уменьшился примерно 
на 12 процентов. Так, 
станция «Сокольники» 
красной линии разгру-
зилась на 40 процентов, 
«Калужская» Калужско-
Рижской линии — 
на 30 процентов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

1 марта. Скрипачка Карина Урванова и коллектив Moms choir (на заднем плане) выступили 
на станции «Мичуринский проспект» БКЛ. Фото: Василиса Чернявская
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Фермерские 
продукты 
рядом с домом
В пятницу в Москве зарабо-
тали три новые круглогодич-
ные ярмарки выходного дня. 
Они расположены рядом 
с жилыми кварталами.

Ярмарки работают с пятницы 
по воскресенье, чтобы у мо-
сквичей была возможность 
закупить свежие фермерские 
продукты на выходные, а при 
желании — и на следующую 
неделю. Одна из новых пло-
щадок открылась в центре го-
рода. Она находится рядом со 
станцией метро «Спортив-
ная». Такая локация удобна 
жителям не только Хамовни-
ков, но и других районов сто-
лицы.
Вторая ярмарка заработала на 
северо-востоке Москвы. Для 
нее нашли место на улице 
Яблочкова. Рядом находится 
яблоневый сад, в котором лю-
бят гулять жители Бутырского 
района.
— Раньше на Яблочкова ра-
ботал самоорганизованный 
сельскохозяйственный ры-
нок, который закрылся, — 
уточняется в сообщении на 
официальном сайте мэра Мо-
сквы. — Теперь практически 
на том же месте открылось 
всесезонное пространство, 
где можно купить продукты 
более чем из 40 регионов 
России.
Третья ярмарка открылась на 
юго-востоке города, в районе 
Люблино, где, по воспомина-
ниям местных жителей, еще 
несколько десятков лет назад 
располагались теплицы. Се-
годня свежие фрукты и ово-
щи, а также мясную и молоч-
ную продукцию, мед и бака-
лейные товары можно при-
обрести на Краснодарской 
улице.
Всего в городе открыто 26 кру-
глогодичных ярмарок выход-
ного дня. В апреле также зара-
ботают около 30 сезонных яр-
марок.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Спортсмены из разных регионов объединились 
под эгидой истории великого государства

Любимый формат общения с населением 
для главы управы — обход территорий

2 марта в Одинцовском парке 
имени Ларисы Лазутиной 
Подмосковья состоялся 
Межземляческий марафон 
«Лыжня Дружбы». 

Участники спортивного меро-
приятия, которое организова-
ли сотрудники Карельского 
землячества в Москве при под-
держке Удмуртского, прошли 
на лыжах дистанции в 500 ме-
тров, а также в 2 и в 4,5 кило-
метра. 
— Марафон оказался полез-
ным и для москвичей, и для 
гостей мегаполиса, потому 
что катание на лыжах очень 
полезно для здоровья, — 
рассказала корреспонденту 
«ВМ» заместитель председа-
теля Карельского земляче-
ства в Москве Галина Преми-
нина. — Это закаливание, 
профилактика заболеваний 
сердечно-сосудистой систе-
мы, улучшение вестибуляр-

ного аппарата и общее укреп-
ление иммунитета.
В марафоне «Лыжня Дружбы» 
приняли участие представи-
тели других землячеств: 
Брянского, Магаданского, 
а также Костромского. На 
спортивное соревнование 
приехали и именитые спор-
тсмены. Например, пятикрат-
ная олимпийская чемпионка 
по лыжным гонкам, двукрат-
ная обладательница Кубка 
мира, почетный гражданин 
Республики Карелия Лариса 
Лазутина. А также трехкрат-
ный призер Олимпийских 
игр, многократный победи-
тель и призер этапов Кубка 
мира, председатель Карель-
ского землячества в Москве 
Владимир Драчев.
— Это неполный список спор-
тсменов, о которых знают не 
только в России, но и во всем 
мире, — объяснила «ВМ» Га-
лина Преминина. — Межзем-

ляческий марафон посетили 
двукратный олимпийский 
чемпион и первый в истории 
России обладатель Кубка ми-
ра по биатлону Сергей Чепи-
ков, а также заслуженные тре-
неры СССР по этому виду 
спорта Геннадий Раменский 
и Николай Лопухов.
На мероприятии организова-
ли аллею флагов землячеств-
участников, провели для них 
хороводы и чаепитие. 
— Важно отметить, что глав-
ная цель этого марафона — 
сплочение представителей 
различных национальностей 
нашей страны, что особенно 
важно в условиях текущей ге-
ополитической обстанов-
ки, — рассказала Премини-
на. — Имея собственную ре-
гиональную идентичность, 
мы объединились под эгидой 
истории нашего государства.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

С пришедшей весной начи-
наются и активные работы 
по благоустройству террито-
рий. Накануне выходных 
«ВМ» поговорила 
с главой управы 
Лосиноостровско-
го района Роберто 
Леоновым (на фо-
то) о планах 
на предстоящий 
сезон и текущих 
работах. 

Роберто Александрович, как 
обстоят дела с работой комму-
нальных служб в районе?
Как правило, готовиться ко 
всем зимним погодным ка-
призам мы начинаем еще осе-
нью. В периоды первых снего-
падов порой приходится рабо-
тать круглосуточно, потому 
что необходимо расчистить 
все заторы и обеспечить безо-
пасное и комфортное пере-

движение жителей по району. 
В этом году, несмотря на вы-
павший в большом количе-
стве снег, все проходит в штат-

ном режиме. Ко-
нечно, иногда воз-
никают трудности 
на тех или иных 
территориях, но 
мы всегда в таком 
случае просим жи-
телей обращаться 
к нам как можно 
быстрее, опера-

тивно рассматриваем обра-
щения и проводим уборку.
А как сейчас проходят встречи 
с населением?
Это один из моих любимых 
форматов получения обрат-
ной связи. Традиционно у нас 
в районе проходят обходы по 
понедельникам, где каждый 
может задать интересующий 
его вопрос. На обходах оцени-
ваем то, в каком состоянии 

находятся дворы — где нужно 
убрать снег, где необходимо 
провести благоустройство, 
а где — локальный ремонт. 
Проводим прием населения 
и в управе. Нам задают во-
просы самого разного харак-
тера — недавно обсудили ра-
боту проекта «Добрый авто-
бус» после реорганизации 
ТЦСО, как в районе можно 
организовать помощь бой-
цам в зоне СВО.
А что в планах на этот год?
У нас есть замечательный уча-
сток — в него входит Бабуш-
кинский парк, парк «Торфян-
ка», сквер на Изумрудной 
и сквер на Оборонной улицах, 
который мы планируем при-
вести в порядок. Также зай-
мемся благоустройством дво-
ров — часть работ пройдет по 
просьбе местных жителей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Фигуристы поставили яркую 
точку в зимнем сезоне
В марте столичные катки за-
вершат свою работу. Сегод-
ня «ВМ» рассказывает, ка-
кие ледовые площадки про-
должат принимать посетите-
лей, а какие скоро ждет 
закрытие. 

В нынешнем сезоне в городе 
открыто почти 1,4 тысячи кат-
ков с натуральным и искус-
ственным покрытием. В мар-
те ледовые площадки поти-
хоньку завершают свою рабо-
ту. Так, каток на Красной 
площади уже закрылся, по-
прощавшись со своими гостя-
ми до следующего зимнего 
сезона. 
Подводят итоги и на ВДНХ. 
С наступлением весны каток 
на главной выставке страны 
тоже завершил свою работу. 
Зимний сезон, темой которо-
го стал полет во времени, был 
полон ярких моментов и сюр-
призов: мастер-классы, заряд-
ки, благотворительные ак-
ции, выступления профессио-
нальных фигуристов, празд-
ники и розыгрыши. 
А вот в «Лужниках» сезон еще 
продолжается. На катке «Меч-
татели» запланированы обыч-
ные сеансы в будни и выход-
ные, а также праздничные 
мероприятия. 
— Большой концерт на льду 
состоится 9 марта, — анонси-
ровала предстоящее событие 

пресс-атташе олимпийского 
комплекса «Лужники» Ната-
лья Килессо. — Своим творче-
ством в этот день гостей катка 
порадуют многие известные 
исполнители.
Ярко проводили зиму и на 
другом популярном катке — 
в саду «Эрмитаж». Здесь со-
стоялся финал конкурса фи-
гурного катания среди люби-
телей «Народный Леднико-
вый». Всероссийский турнир 
среди взрослых, проведенный 
при поддержке знаменитого 
фигуриста, режиссера, поста-

новщика шоу и телепроектов 
Ильи Авербуха, объединил 
людей из российских городов, 
представителей самых раз-
ных профессий.
Всего на конкурс было подано 
около 200 заявок со всей стра-
ны. Каждая вторая получила 
шанс. Сто участников стали 
претендентами на то, чтобы 
выйти в финал. По итогам от-
борочных туров к главному 
событию фестиваля вплотную 
подошли десять непрофессио-
нальных спортсменов из Мо-
сквы, Владимира, Санкт-
Петербурга, Нижнего Новго-
рода, Первоуральска. Самой 
старшей участнице финала, 
Наталье Саблиной, — 65 лет. 
Она преподает информатику 
и информационные техноло-
гии в Уральском федеральном 
университете и стала победи-
тельницей московского про-
екта. Женщина получит воз-
можность принять участие 
в ледовом шоу Ильи Авербуха. 
— «Народный Ледниковый» — 
наша инвестиция, способная 
всколыхнуть ледовую обще-
ственность, — сказал Авербух.
Как рассказали в Моском-
спорте, горожанам также до-
ступны программы проекта 
«Мой спортивный район». 
Тренировки проводятся на 
60 катках.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernavskaya@vm.ru

23 февраля. 65-летняя Наталья Саблина из Екатеринбурга стала победительницей в финале 
конкурса «Народный Ледниковый». Фото: Наталья Шатохина

В фокусе внимания властей 
и экспертов — все отрасли 
и перемены в мегаполисе, 
а также их отражение на кли-
мате. Так, благодаря ком-
плексной политике во всех 
сферах, реализации крупных 

проектов с экологической со-
ставляющей улучшилось со-
стояние окружающей среды. 
Последние десять лет в Мо-
скве наблюдается устойчивая 
динамика снижения концен-
траций в воздухе основных за-
грязняющих веществ. 
— На 67 процентов в городе 
снизились выбросы автотран-
спорта и на 30 процентов сни-
зился объем загрязненных 
сточных вод, — сообщила гла-
ва столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Юлия 
Урожаева.
Она подчеркнула: здоровье 
и благополучие горожан на 
17–20 процентов зависит от 
экологии и лишь на 5–10 про-
центов — от хорошей системы 
здравоохранения. При плани-
ровании и реализации город-
ских программ эти цифры 
учитываются. Сегодня в Мо-
скве есть все инструменты для 

оценки экологического эф-
фекта от реализации город-
ских программ.
Среди них и строительство, 
как один из драйверов разви-
тия мегаполиса.
— Особая ответственность за 
городское развитие лежит на 
строительной отрасли Мо-
сквы, которая играет важную 
роль в экономическом разви-
тии города, обеспечивая одну 
пятую его валового регио-
нального продукта, — заявил 
в свою очередь глава Департа-
мента градостроительной по-
литики Москвы Сергей Лев-
кин. — За последнее десятиле-
тие строительство в Москве 
претерпело значительные из-
менения, включая обновле-
ние жилищного фонда, разви-
тие социальной и транспорт-
ной инфраструктуры, а также 
улучшение городской среды 
с применением принципов 
устойчивого развития.

Он также отметил, что глав-
ная цель — сделать так, что-
бы, находясь в любом город-
ском объекте или пользуясь 
инфраструктурой города, жи-
тели ощущали заботу о своем 
здоровье, комфорте и благо-
получии.
Говоря о положительном эф-
фекте крупных столичных 
проектов, министр городского 
правительства, глава Департа-
мента экономической полити-
ки и развития Москвы Мария 
Багреева особо выделила про-
грамму реновации жилфонда. 
— За счет замещения старых 
зданий новыми, более энерго-
эффективными, достигается 
сокращение связанных с по-
треблением энергии выбро-
сов. Кроме того, снижение 
в новых домах потребления 
тепла, электричества и других 
ресурсов ведет к сокращению 
расходов граждан на ЖКУ, — 
отметила Мария Багреева.

Помогает улучшению окружа-
ющей среды и развитие эколо-
гически чистого обществен-
ного транспорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Обновление жилого фонда 
улучшает экологию

В пятницу в сто-
лице состоялся 
конгресс Urban 
ESG «Городская 
повестка устой-
чивого разви-
тия». Власти Мо-
сквы рассказали 
об опыте управ-
ления городом. 

развитие

1 марта. Министр столичного правительства, глава Департамента экономической политики и развития города Мария Багреева и научный руководитель Института 
народнохозяйственного прогнозирования РАН Борис Порфирьев выступили на конгрессе Urban ESG. Фото: Анна Малакмадзе

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ 

Столица является инвестици-
онно-промышленным локо-
мотивом устойчивого разви-
тия. Который год мы доказы-
ваем это благодаря реализу-
емым в городе проектам. Мы 
запустили оценку деятельно-
сти организаций на соответ-
ствие целям устойчивого 
развития, итогом которой 
станет получение организа-
цией одного из четырех 
ESG-статусов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Катки с естественным 
льдом начинают закры-
ваться в первую очередь 
из-за температурных пе-
репадов. Оттепель плохо 
сказывается на ледовой 
поверхности таких пло-
щадок. Некоторые катки 
с искусственным покры-
тием еще порадуют горо-
жан своей программой 
на 8 Марта. Специальное 
холодильное оборудова-
ние позволяет наморажи-
вать лед. Продержится 
он в среднем до 15 марта. 
Далее катки ждет де-
монтаж.

справка

НАТАЛЬЯ ДАНИЛОВА
ОРГАНИЗАТОР И ВЕДУЩАЯ ФЕСТИВАЛЯ

Фестиваль проходит 
с 2006 года. За это время его 
посетили более 9 тысяч зри-
телей, выступили более 
245 любительских коллекти-
вов из Москвы, Серпухова, 
Волоколамска, Боровска, Ка-
зани и даже Барнаула. Заклю-
чительный тур и награждение 
состоялись в стенах Театраль-
ного института имени Бориса 
Щукина по благословению 
высокопреосвященнейшего 
митрополита Воскресенского 
Григория. Всего были пред-
ставлены 15 спектаклей теа-
тральных коллективов. Орга-
низаторами выступил храм 
Пророка Божия Илии на Нов-
городском подворье и Мо-
сковский театр русской дра-
мы. А жюри было поделено 
на детское и творческое. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ученики воскресных школ показали 
настоящее актерское мастерство 
Вчера в Театральном инсти-
туте имени Бориса Щукина 
завершился заключитель-
ный этап XIX Театрального 
фестиваля «Сретение» вос-
кресных школ и православ-
ных объединений. Корре-
спондент «ВМ» посмотрела, 
какие работы представили 
творческие коллективы.

Фестивальные дни всегда на-
чинаются с общей молитвы 
«Царю Небесный». За два дня 
дети разных возрастов пока-
зали членам жюри и гостям 
большое количество ориги-
нально поставленных пьес. 
На небольшой сцене учебного 
театра играли простые произ-
ведения: «Весна и любовь» по 
рассказу поэтессы Надежды 
Тэффи и «Солнышко и снеж-
ные человечки», написанное 
драматургом Александром 
Веселовым.
— Наш спектакль «Весна и лю-
бовь» рассказывает о слож-
ной, но вместе с тем прекрас-
ной жизни в лицее. Эту работу 
мы придумали в нашей теа-
тральной студии «Атмосфера» 
при храме Святых равноапо-
стольных Константина и Еле-
ны в Митине, — рассказала 
исполнительница роли Зоси 
Анна Фатюшина.
Практически все работы нес-
ли духовный смысл, но спек-
такль по произведению Гри-
гория Петрова и протоиерея 
Константина Островского 
«Дары Артабана» отличался 
особой нравственностью. Де-
ти, возраст которых не более 
13 лет, поставили крупное 
и красивое в плане декораций 
и костюмов произведение, ко-
торое рассказывает о святом 
Артабане и его жизни.
— Я, как председатель жюри, 
оцениваю спектакль не по 
благим намерениям режиссе-
ра, а по степени их воплоще-
ния. Можно иметь истинные 
христианские устремления, 
но если это не нашло достой-
ной формы выражения, то 

я не смогу дать ему высокую 
оценку, — отметил председа-
тель жюри фестиваля, худрук 
Московского театра русской 
драмы Михаил Щепенко.
Он отметил, что на фестивале 
важен профессионализм. На 
примере спектакля «Дары Ар-
табана» Михаил Щепенко 
подчеркнул, что у режиссеров 
были благие намерения, но 
возникли проблемы с их реа-
лизацией.
— Для работы можно взять 
Евангельский текст или Свя-
щенное Писание, но они 
должны иметь правильную 
форму воплощения. Некото-
рые дети, школьники берут 
в качестве презентационной 
работы на фестивале произве-
дения Чехова, рассказывая 
о судьбе Каштанки. Такие ра-
боты вызывают щемящую 
грусть и при правильном под-
ходе имеют намного более 
христианское воплощение, — 
дополнил Щепенко.

Серьезные работы на фести-
вале тоже были. К примеру, 
коллектив «Благовест» поста-
вил музыкальный спектакль 
«Принц и нищий», в котором 
декорации по уровню испол-
нения могли посоперничать 
с крупными театрами страны. 
Студия «Крепость» при Ново-
спасском монастыре предста-
вила свою вариацию по моти-
вам «Сказки о потерянном 
времени», а театральный кол-
лектив «Сказ» из Казани за 
40 минут смог показать доста-
точно непростую работу, из-
вестную по произведению 
Клайва Льюиса «Хроники 
Нарнии. Лев, колдунья и пла-
тяной шкаф».
А после первого дня фестива-
ля для участников профессио-
налы организовали театраль-
ную лабораторию, на которой 
разбирали ошибки каждой 
постановки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

2 марта. Актрисы театральной студии «Атмосфера» (слева направо) Анна Фатюшина, Марта 
Давыдова и Серафима Еремеева в спектакле «Весна и любовь» по рассказу Надежды Тэффи. 
Фото: Анна Малакмадзе
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Более 400 подрядчиков 
привлекли на восстанов-
ление новых российских 
территорий. В восста-
новлении разрушенных 
городов юга и востока 
бывшей Украины уча-
ствуют около 60 тысяч
строителей и других 
специалистов. В восста-
новительных работах 
принимают участие 
55 регионов Российской 
Федерации.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Остановил противника 
с помощью минного 
поля
Командир саперного отде-
ления гвардии сержант 
Александр Шишков (1) вы-
полнял боевую задачу 
по минированию и установ-
ке минно-взрывных за-
граждений для уничтоже-
ния личного состава и тя-
желобронированной тех-
ники ВСУ. Находясь близко 
к линии боевого соприкос-
новения с противником, он 
вместе со своим отделени-
ем скрытно выдвинулся 
в назначенный район. Про-
изведя визуальную развед-
ку рубежей минирования, 
Шишков определил места 
проходов в минных полях 
для своих подразделений, 
обозначил их, а также уста-
новил сигналы для их за-
крытия. Гвардии сержан-
том было установлено бо-
лее 250 мин различного 
класса. Своевременные 
грамотные действия позво-
лили не допустить прорыва 
линии обороны российских 
подразделений на участке 
ответственности подразде-
ления Александра Шишко-
ва. У него получилось оста-
новить продвижение укра-
инских боевиков и их бро-
нетехники. В ходе атаки 
противник понес потери 
в технике и личном составе 
и был вынужден отступить.

Прикрыл боевых 
товарищей
Стрелок гвардии ефрейтор 
Михаил Верхоланцев (2)
занимал оборону на одном 
из тактически значимых на-
правлений. Противник 
на протяжении нескольких 
дней активно вел разведку 
боем при поддержке ар-
тиллерии, выявляя пози-
ции огневых средств рос-
сийских войск. При очеред-
ной вылазке неприятель 
внезапно перешел в насту-
пление при поддержке 
бронетехники. Верхолан-
цев, находясь на выгодной 

огневой точке, успешно 
уничтожал живую силу вра-
га. Несмотря на обстрел 
из танка и гранатометов 
со стороны противника, он, 
используя заранее подго-
товленные укрытия, сменил 
огневую позицию, выйдя 
во фланг штурмовой груп-
пы боевиков. Точным огнем 
из стрелкового оружия 
и гранатами Верхоланцев 
уничтожил нескольких бо-
евиков. Убедившись, 
что противник отступает, 
Михаил скрытно вернулся 
на позиции взвода, где на-
чал оказывать первую по-
мощь военнослужащим, 
получившим ранения 
во время столкновения 
с врагом. Затем лично орга-
низовал их эвакуацию в ме-
дицинское подразделение. 
Благодаря мужеству гвар-
дии ефрейтора Михаила 
Верхоланцева атака непри-
ятеля была сорвана: враг от-
ступил, понеся значитель-
ные потери в живой силе. 
А жизни российских воен-
нослужащих были спасены.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Заняли стратегически выгодное положение
На донецком направлении российские войска не только от-
били три атаки ВСУ и уничтожили склад боеприпасов, а так-
же заняли стратегически выгодное положение.
— Российские войска нанесли поражение формированиям 
22-й, 28-й механизированных, 56-й мотопехотной, 5-й и 92-й 
штурмовых бригад ВСУ в районах населенных пунктов Крас-
ное, Богдановка, Курдюмовка и Андреевка Донецкой Народ-
ной Республики, — отметили в Минобороны РФ.
■
Германия готовится атаковать 
Предположение о том, что Германия готовится к войне 
с Россией, выразил заместитель председателя Совета 
безопасности Дмитрий Медведев после публикации 
разговора немецких офицеров о намерении нанести удар 
по Крымскому мосту.
— Никто не знает, в курсе ли политическое руководство 
и лично ливерный канцлер. Но даже если и не в курсе и ниче-
го такого не поручал, история знает множество примеров, 
когда военные способны принимать решения за граждан-
ских начальников о начале войн или стимулировать их, — со-
общил Дмитрий Медведев.
■
Необходимая помощь
Солдатам группировки «Восток» на передовую доставили 
партию необходимой гуманитарной помощи от благотвори-
тельного фонда «Пересвет». Туда вошли востребованные 

в полевых условиях вещи: наборы профессионального ин-
струмента, бензопилы, домкраты, шуруповерты, газовые 
баллоны и плиты, обогреватели и фонари. Бойцы подтверди-
ли, что вся помощь, очень нужная на передовой.
■
Сбили вражеские беспилотники 
В Минобороны РФ заявили, что в ночь на 3 марта российские 
средства ПВО уничтожили над Крымом 38 беспилотников. 
— Сегодня ночью пресечена попытка киевского режима со-
вершить террористическую атаку с применением 38 БПЛА са-
молетного типа на объекты на территории Российской Феде-
рации, — отметили в ведомстве.
■
Бойцам спишут проценты по кредитам
В Госдуму внесли законопроект о списании процентов 
по кредитам, которые были начислены в период кредитных 
каникул для бойцов спецоперации. 
— Реализация законопроекта повлечет возникновение до-
полнительных расходов федерального бюджета в размере 
порядка 5,7 миллиарда рублей, — отмечено в финансово-
экономическом обосновании к законопроекту.
■
Техника станет частью экспозиции
Заместитель командира полка с позывным «Казань» расска-
зал, что трофейную технику иностранного производства, 
захваченную в ходе освобождения Авдеевки, планируют 
восстановить и передать в музей.

Когда счет идет на секунды, помочь можно, 
если обладаешь нужными знаниями
Участник специальной воен-
ной операции, техник, раз-
ведчик Никита с позывным 
«Москва» в четвертый раз 
отправился на фронт. Специ-
ально для «Вечерней Мо-
сквы» он вышел на связь 
и рассказал, как наших ребят 
обучают оказывать медико-
санитарную помощь на пере-
довой. 

Дивизия, в составе которой 
находится разведчик и тех-
ник Никита с позывным «Мо-
сква», сейчас базируется под 
Луганском. Контролируют 
российские бойцы сватов-
ское направление. А парал-
лельно проходят обучение по 
оказанию первой медико-са-
нитарной помощи в полевых 
условиях. Санинструкторы 
показывают солдатам прие-
мы оказания экстренной мед-
помощи.
— Первые минуты, а порой 
и вовсе секунды после ране-
ния очень важны. За это вре-
мя солдаты могут оказать се-
бе помощь самостоятельно, 
либо им на выручку придут 
боевые товарищи, — говорит 
Никита.
Санинструкторы учат: для 
оказания экстренной меди-
цинской помощи жизненно 
важен первый час. Главная за-
дача в ходе боя — добраться до 
получившего ранение бойца, 
не способного самостоятель-
но передвигаться, остановить 
кровотечение, вколоть обез-
боливающее и потом выта-
щить его из «красной зоны». 
Следующая задача — добрать-
ся до «желтой зоны» — око-
пов, чтобы передать в руки 
боевых товарищей или фель-
дшера, который может бы-
стро оказать первую неотлож-
ную медицинскую помощь. 
Следующий этап — отправка 
раненого в «зеленую зону» — 
в госпиталь, где им уже зай-
мутся специалисты-медики.
Но для того чтобы пройти весь 
этот путь и спасти жизнь това-
рища, нужно знать азы оказа-
ния помощи на месте. Не рас-
теряться, не спасовать.
Акцент в ходе инструктажа 
специалисты, как правило, 

делают на перевязках трав-
мированных конечностей — 
рук и ног, а также шеи, фикса-
ции их с помощью подручных 
средств.
— Подобные занятия нужно 
проводить как можно чаще, 
чтобы военнослужащие зна-
ли, как действовать в экстрен-
ных ситуациях, — считает Ни-
кита «Москва». — Грамотные 
действия позволяют спасти 
человека. Например, при 
осколочных ранениях нужно 
осмотреть площадь повреж-
дений, пережать капилляры, 
провести первичную обработ-
ку. Чаще всего после таких ра-
нений бойцы восстанавлива-
ются в течение месяца, а по-
сле лечения и соответствую-
щей реабилитации вновь 
заступают в строй. 
В полевых условиях дело при-
ходится иметь и с более се-
рьезными травмами, в том 
числе с потерей конечностей. 
По словам Никиты, военная 
медицина за последнее время 
сильно продвинулась вперед, 
и это очень помогает. С собой 
солдаты берут аптечки, в со-
ставе которых есть все, что 
нужно, в том числе обезболи-
вающие средства последнего 
поколения. 
— Как правило, в ходе подго-
товки санитарные инструкто-
ры работают с малыми груп-

пами, чтобы каждому из их 
состава уделять максимум 
времени, — отмечает он.
Так медицинские азы осваи-
ваются быстрее. В группе 
обычно три-четыре человека. 
Выходят на поле, смотрят, как 
проводить работу и закре-
плять полученные знания на 
месте. 
— Окопные будни нельзя на-
звать легкими, — признается 
Никита с позывным «Мо-
сква». — Чувствуешь, как враг 
близко, совсем рядом. А когда 
рядом находятся свои 300-е 
(раненые.  — «ВМ»), планка 
личной ответственности ста-
новится еще выше. Даже если 
боец на грани жизни и смер-
ти, мы твердо знаем: при 
должной подготовке и пра-
вильных действиях его можно 
спасти, а затем передать в на-
дежные руки медиков. 
Самому Никите на поле боя 
один раз пришлось оказать 
помощь раненому товари-
щу — у того была повреждена 
рука. Полученные на инструк-
тажах и практических заняти-
ях знания помогли, и бойца 
в итоге спасли. 
Считается, что очень высока 
смертность от ранения в шею. 
Санинструкторы обучают 
бойцов, как на передовой 
останавливать и такие крово-
течения. Трудности не пугают 

наших ребят. Те прекрасно по-
нимают: оказывать помощь 
на поле боя и в мирной жиз-
ни — совершенно разные ве-
щи. «За ленточкой» надо при-
выкнуть ко всему, что проис-
ходит, привыкнуть к характе-
ру травм, потому что на 
гражданке совершенно дру-
гие травмы. И санинструкто-
ры, и бойцы знают: вместе 
они делают все, что в их силах, 
а простые, но четкие действия 
сохраняют жизнь ближним.
— Мы продолжаем выполне-
ние поставленных руковод-
ством задач на месте, верно 
служим Родине, — подчерки-
вает Никита «Москва». 
По словам бойца, их обеспе-
чивают всем жизненно необ-
ходимым, приходит «за лен-
точку» и гуманитарная по-
мощь. Ее оказывают преиму-
щественно власти региона, 
к которому прикреплена ди-
визия. Участники специаль-
ной военной операции полу-
чили все нужное оснащение 
в прошлом году, регулярно 
снабжают их и в этом. 
Как говорит Никита, бойцы 
в составе дивизии готовы 
в том числе и к трудным испы-
таниям, бойцы прошли всю 
необходимую подготовку на 
различных типах местности. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Санинструктор — человек, 
который оказывает рас-
ширенную первую помощь 
личному составу роты. Хо-
рошо, если у человека есть 
профильное медобразо-
вание. Санинструктор — 
это не медицинская спе-
циальность. Для ее полу-
чения нужно пройти базо-
вый или расширенный 
курс по тактической меди-
цине. Затем получить до-
кументы на гербовых 
бланках, предоставить их 
в военный комиссариат 
и получить соответствую-
щее удостоверение.

кстати

Вклад женщин оценили по заслугам
Вчера в Московском доме ве-
теранов войн и вооруженных 
сил прошла торжественная 
церемония вручения всерос-
сийской премии «Женщина-
приZвание». Она проводится 
Центральным офицерским 
клубом Воздушно-космиче-
ских сил и Комитетом семей 
воинов Отечества.

Основная задача премии — 
рассказывать людям о под-
держке СВО со стороны жен-
щин: они собирают посылки 
для бойцов, плетут маскиро-
вочные сети, проводят патри-
отические мероприятия для 
школьников и студентов, да-
ют концерты на передовой, 
в госпиталях и для семей 
участников СВО. 
— Премия получилась по на-
стоящему народной. Ведь ла-
уреатами ее стали женщины 
со всей страны, — делится 
куратор премии Елена Чесно-
кова. — Победа куется не 
только на фронте! Сплочен-
ность матерей, жен, сестер 
наших бойцов дает невероят-
ные результаты в борьбе 
с врагом! Премия призвана 

отметить значимость и важ-
ность деятельности наших 
женщин на пути к победе.
Награды из рук известных 
артистов и государственных 
деятелей получили 13 лауре-
атов в 9 номинациях. Среди 
них: Наталья Ярославцева, 
Самад Лейла Абдуль и Ма-
тильда Кварацхелия из Мо-
сквы, Юлия Солдатенкова из 

Можайска и Галина Брок-
Бельцова из Щелкова. Самой 
известной из победительниц 
стала двукратная олимпий-
ская чемпионка по биатло-
ну, заместитель начальника 
ЦСКА, полковник Светлана 
Ишмуратова, которая рабо-
тает с юнармейцами.
— Патриотическое воспита-
ние русскому менталитету 

просто необходимо: мы не мо-
жем жить без любви к Родине. 
Это наше естественное состо-
яние. Просто надо говорить 
об этом, напоминать, что мо-
лодежь — наше будущее, зна-
чит, подростки должны быть 
сильными и здоровыми, — 
считает Ишмуратова. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ЛУЖБИН
ЧЛЕН ОРГКОМИТЕТА ПРЕМИИ, 
НАЧАЛЬНИК ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ОФИЦЕРСКОГО КЛУБА ВКС, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ 
РОССИИ

Мы чествуем выдающихся 
женщин, каждая из которых 
сейчас, когда проходит специ-
альная военная операция, 
несмогла остаться в стороне, 
промолчать, отсидеться, за-
крыть глаза. Каждая сделала 
все возможное и невозмож-
ное для того, чтобы нашим во-
инам там, на передовой, было 
хоть немного теплее, уютнее, 
сытнее. Чтобы они знали, 
чтоих ждут и любят дома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Разрушения в Авдеевке 
оперативно ликвидируют

Авдеевка, которая совсем не-
давно перешла под контроль 
Вооруженных сил России, 
«встретила» вице-премьера 
разрушенными домами. Об-
стрелы города со стороны ВСУ 
не прекращаются. 
— Одно из старейших поселе-
ний Донбасса пострадало 
примерно так же, как Мариу-
поль. Считаю, что как только 
наши доблестные военнослу-
жащие отодвинут линию со-
прикосновения, можно будет 
достаточно оперативно все 
восстановить, — сообщил Ма-
рат Хуснуллин.
По его словам, в самое бли-
жайшее время в Авдеевке 
приступят к работам по вос-
становлению электро— и во-
доснабжения. Это специали-
сты будут делать в первую 
очередь.
Еще вице-премьер осмотрел 
котельную Авдеевского кок-
сохимического завода, чтобы 
понимать, насколько быстро 
ее можно восстановить к сле-
дующей зиме. Все же это ос-
новной источник теплоснаб-
жения, благодаря которому 
отапливался город.
Марат Хуснуллин отметил, 
что при необходимости Рос-
сия сможет мобилизовать для 
восстановления все силы по 
примеру того, как это уже 
происходит в других населен-

ных пунктах ДНР, ЛНР, а так-
же в Херсонской и Запорож-
ской областях.
Во время рабочей поездки ви-
це-премьер заехал и в Мариу-
поль, где принял участие в от-
крытии восстановленного 
детского сада. 
— Здесь все новое, начиная от 
крыши и внутренних помеще-
ний со всеми коммуникация-
ми и заканчивая благоустро-
енной территорией с игровы-
ми площадками. Теперь перед 
нами стоит новая задача: до 
конца года ввести дополни-
тельно еще 12 садиков и школ, 
тем самым полностью закрыв 
потребность в детских обра-
зовательных учреждениях, — 

добавил вице-премьер Марат 
Хуснуллин.
В работах по восстановлению 
здания приняли участие стро-
ители из Московской области. 
— Уже даже по одному фасаду 
не скажешь, что здание по-
строено в 1962 году, — отме-
тил Хуснуллин.
Кроме того, вице-премьер по-
сетил ряд других инфраструк-
турных объектов. Например, 
ему показали ход работ в са-
мой крупной городской боль-
нице интенсивного лечения. 
Не остались без внимания 
Хуснуллина и дома. 
— Непростая задача стоит 
и по программе восстановле-
ния жилищного фонда: до 

конца года необходимо при-
вести в порядок 1500 фасадов 
и отремонтировать все много-
квартирные дома в городе, — 
отметил он.
В свою очередь глава Донец-
кой Народной Республики Де-
нис Пушилин заявил, что лю-
ди в Авдеевке видят, что Рос-
сия быстро восстанавливает 
разрушенные города, и соби-
раются помогать строителям 
в этом нелегком деле.
Посетил вице-премьер и горо-
да ЛНР. Там он проверил со-
стояние зданий в Северодо-
нецке, Луганске, Рубежном 
и определил перечень домов, 
которые нуждаются в допол-
нительном ремонте.

— После посещения объектов 
провел совещание с членами 
правительства республики. 
На нем мы подробно обсудили 
развитие региона до 2030 го-
да. Сразу отмечу, что в Луган-
ской Народной Республике — 
одна из самых эффективных 
команд, вижу прогресс по 
всем вопросам. Однако те-
перь работать нужно на буду-
щее: формировать трех- и пя-
тилетку, — сообщил Марат 
Хуснуллин по итогам своей 
поездки.
Для этого он дал поручения 
местным властям по целому 
ряду вопросов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вице-премьер 
России Марат 
Хуснуллин посе-
тил с команди-
ровкой Донбасс. 
Во время поезд-
ки он побывал 
в Авдеевке и Ма-
риуполе, сооб-
щив о скором 
восстановлении 
этих городов.

важно

2 марта. Вице-премьер России Марат Хуснуллин во время поездки на Донбасс посетил освобожденную недавно Авдеевку. Он заявил, что в ближайшее время 
в городе начнут восстанавливать электричество и водоснабжение
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3 марта. Заместитель начальника ЦСКА, полковник 
Светлана Ишмуратова получила премию «Женщина-
приZвание». Фото: Пелагия Замятина

28 февраля. Обучение бойцов санинструкторами по оказанию 
экстренной помощи. Фото предоставлено бойцами
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он мечтает стать «генералом», 
а точнее, капитаном судна.
— Но это произойдет не рань-
ше чем через семь лет, — рас-
сказывает Иван. — Так как 
для этого нужно не менее ше-
сти месяцев поработать руле-
вым в одну навигацию, потом 
еще две — вторым помощни-
ком капитана. А после не ме-
нее четырех навигаций быть 
в роли первого помощника 
капитана.
Но все это ожидание ради ис-
полнение мечты того стоит, 
считает Иван. Потому что это 
его желание с детства: пока 
одноклассники рубились 

в компьютерные игры, он 
проводил много времени на 
пристани, общался с матро-
сами.
Неподалеку четверокурсница 
Елена Фролова показывает, 
как с помощью двух флажков 
передаются сообщения с те-
плохода на берег.
— Вот это буква «К», — пока-
зывает девушка, поднимая од-
ну руку с флажком чуть вверх, 
а вторую — ниже. 
Елена рассказывает, что ино-
гда, из-за расстояния, голосо-
вые сообщения можно не ус-
лышать, а срочное сообщение 
береговым службам передать 

надо. И тогда на выручку при-
ходит морская флажковая аз-
бука. Школьники тут же инте-
ресуются: долго ли ее учить? 
— В целом за два-три занятия 
уже можно медленно переда-
вать или читать такие посла-
ния, — говорит Елена.
Кстати, девушка в школе за-
нималась парусным спортом, 
и уже на каникулах в коллед-
же работала третьим помощ-
ником капитана на речном 
судне. И свое будущее она ви-
дит только на капитанском 
мостике.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИЛЬДАР АЛЯУТДИНОВ
МУФТИЙ МОСКВЫ, ГЛАВНЫЙ ИМАМ 
МОСКОВСКОЙ СОБОРНОЙ МЕЧЕТИ
Подобные площадки всегда 
были и остаются открытыми 
для представителей всех рели-
гий и национальностей. Сейчас 
мы особенно нуждаемся в ме-
роприятиях, которые направ-
лены на объединение людей 
вокруг общих ценностей, а так-
же формирование в обществе 
взаимопонимания и доверия. 
Вторая цель форума — акцен-
тировать внимание на прибли-
жающийся священный месяц 
Рамадан. Верим, что это меро-
приятие поможет эмоциональ-
но, интеллектуально и физиче-
ски подготовиться к посту, да-
бы каждый смог почувствовать 
себя частичкой большой уммы
и достойно провести это благо-
датное время, совершенство-
вав свой нрав, намерения и по-
ступки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Приближается время, когда надо 
совершенствовать свой нрав и поступки

Вчера в Москве завершился 
Umma Forum — масштабный 
мусульманский форум, по-
священный началу священ-
ного месяца Рамадан. «ВМ» 
узнала, какие площадки 
подготовили организаторы 
для участников. 

Священный месяц Рамадан 
связан с соблюдением поста, 
в течение которого нельзя ни 
есть, ни пить с рассвета и до 
заката солнца. Генеральный 
директор Umma Forum Амина 
Шабанова отметила, что их 
мероприятие организовано 
для того, чтобы в преддверии 
праздника верующие могли 
встретиться, увидеть старых 
друзей, завести новые полез-
ные знакомства и, конечно, 
подготовиться к Рамадану, ко-
торый начнется уже 10 марта.
— Посетители могут найти 
угощение для разговения, 
сладости к столу, подарки род-
ным и близким. Многие му-
сульмане не успевают прочув-
ствовать наступление празд-
ника, а в Рамадан это важ-
но, — объяснила Шабанова.
По словам генерального ди-
ректора форума, на их площад-
ке также организованы высту-
пления спикеров по темам се-
мьи, здоровья и ведения бизне-
са по религиозным правилам.
А вот выставка в рамках фору-
ма получилась даже междуна-
родной. Али Беннур возглав-
ляет компанию, которая по-
ставляет в Россию алжирские 
финики. По его словам, эти 
сладкие плоды — неотъемле-
мая часть рациона в период 
Рамадана.
— Финики нескольких со-
ртов, в том числе королев-
ские, были собраны в этом го-
ду. Они восполняют запас ви-
таминов, которые верующий 
теряет за время поста, и под-
держивают уровень глюко-
зы, — отметил Беннур. — Же-

лаю мусульманам России про-
вести священный месяц Рама-
дан с пользой.
Выпускница столичного уни-
верситета РУДН Иджату Дабо 
приехала из Гвинеи-Бисау. 
Она уже два года занимается 
тем, что создает красивые ав-
торские сумки. Их можно ку-
пить в подарок близким.
— В некоторых сумках каркас 
сделан из стали. Этот матери-
ал нетяжелый, но прочный 
и долговечный, — рассказала 
Дабо. — На такую сумку у ме-
ня уходит около месяца рабо-
ты. Надо создать эскиз, потом 
собрать каркас, а затем до-
полнить его хрусталем либо 
другим материалом для укра-
шения.
Свою коллекцию представила 
и молодой дизайнер Алина 
Александрова. Одежда была 
создана совместно с Гульна-
рой Наруллиной.
— Мы давно обсуждали созда-
ние коллекции для покрытых 

девушек, но при этом тех, кто 
хочет выглядеть стильно. 
У нас есть платья, костюмы-
тройки. Даже немусульман-
ская девушка сможет подо-
брать для себя что-то интерес-
ное, — отметила Алина. — На 
выставке мы представили 
праздничную коллекцию к Ра-
мадану.
Супружеская пара Мухаммед 
и Мадина Магомедовы зани-
маются продажей молитвен-
ных ковриков. По их словам, 
они единственные в Москве, 
кто поставляет свою уникаль-
ную продукцию прямиком из 
Турции. 
— Ковры сделаны из очень хо-
рошей ткани, — объяснил Му-
хаммед. — Также мы постав-
ляем косметику на натураль-
ной основе из Индии, Южной 
Кореи и Турции. Вся продук-
ция соответствует мусульман-
ским стандартам. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

1 марта. Супруги Мадина и Мухаммед Магомедовы демонстрируют продукцию, которую они 
привезли на мусульманский форум в Москве. Фото: Екатерина Алексеева

Наладим прочные 
отношения с миром
1 марта на федеральной тер-
ритории «Сириус» около Сочи 
дали старт Всемирному фе-
стивалю молодежи — 2024. 
Председатель Комитета Го-
сударственной думы по мо-
лодежной политике Артем 
Метелев (на фото)
рассказал «ВМ», 
что подготовлено 
для посетителей 
из-за рубежа.

Крупнейшее меро-
приятие этой вес-
ны соберет боль-
шое количество 
международных участников, 
рассказал Метелев.
— Количество молодежи из 
России составит 10 тысяч че-
ловек, столько же будет ино-
странцев. В основном уча-
ствуют юноши и девушки око-
ло 25–27 лет, но возрастной 
порог 35 лет, поэтому пригла-
шены не только студенты, но 
и специалисты, молодые се-
мьи, победители конкурсов, 
которые получили гранты, 
предприниматели, — расска-
зал Метелев.

По словам председателя Ко-
митета Госдумы, черномор-
ский город станет отличным 
местом знакомства.
— Фестиваль — праздник 
дружбы, настроения, любви, 
радости, свободы, молодо-

сти, — подчеркнул 
Артем Метелев. — 
Зарубежные участ-
ники сегодня — 
юные студенты, 
а уже через 10 лет 
они будут возглав-
лять в своих стра-
нах крупные ком-
пании, правитель-

ства и города. Важно, чтобы 
к этому моменту у них бы-
ли прочные, хорошие и по-
зитивные взаимоотношения 
и с российской молодежью, 
чтобы они знали нашу роди-
ну изнутри, какие у нас по-
настоящему искренние и от-
зывчивые люди, готовые к со-
вместным проектам.
По словам Метелева, неделя 
выдастся активной — под 
стать возрасту гостей.
— В рамках идеи «Многона-
циональное единство» рас-
крывается культурный диалог 
молодежи планеты, — расска-
зал председатель комитета. — 
Каждый день события будут 
связаны с одним из таких ло-
зунгов, как «Ответственность 
за судьбы мира», «Быть вместе 
с Россией», «Семья».
На церемонии открытия по-
казали постановку о любви 
двух обычных молодых лю-
дей. Особая роль отводится 
третьему герою — Искус-
ственному Интеллекту в оз-
вучке актера Константина 
Хабенского. В рамках ВФМ 
проведут экскурсии по городу 
молодежи мира, состоится ле-
довое шоу, Фестиваль художе-
ственной гимнастики, Игры 
Будущего, танцевальное шоу, 
Международный кубок юмо-
ра КВН и гастрономический 
фестиваль.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Новый центр поможет быстро 
решать жилищные вопросы

Силовики ликвидировали банду 
террористов

Министерство обороны Рос-
сии запустило Многофунк-
циональный центр по вопро-
сам жилищного обеспечения 
военнослужащих. Первое та-
кое учреждение открылось 
в Москве.

По словам руководителя 
ФГАУ «Росжилкомплекс» Ва-
лерия Абраменкова, все услу-
ги в Многофункциональном 
центре оказываются в одном 
окне. Военнослужащим и их 
близким решать свои вопро-
сы станет удобнее. 
— В одном кабинете сдал до-
кументы, и, когда они отрабо-
таны, его оповестят, он при-
дет и получит их. Нам очень 
приятно открыть двери наше-
го нового Многофункцио-
нального центра принятия 
решений, встретить здесь во-
еннослужащих и членов их 
семей и предоставить им ком-

фортные условия, — заявил 
Валерий Абраменков.
Он отметил, что длительное 
ожидание не потребуется, так 
как в центре реализована си-
стема электронной очереди. 
Но все равно там обустроена 
игровая зона для детей.
— Этот центр первый в нашей 
стране. В дальнейшем Мини-
стерство обороны продолжит 
поступательный путь по раз-
витию данных центров на 
всей территории Российской 
Федерации. Минобороны Рос-
сии уделяет особое внимание 
выполнению социальных га-
рантий в отношении военнос-
лужащих, в том числе в реали-
зации прав на обеспечение 
жильем, — дополнил Валерий 
Абраменков.
Здание также приспособленно 
для маломобильных граждан.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера силовики ликвидиро-
вали в Карабулаке шестерых 
боевиков, которые были при-
верженцами запрещенной 
в РФ террористической груп-
пировки «Исламское госу-
дарство». В Ингушетии от-
менили режим контртерро-
ристической операции (КТО). 

По данным силовых структур, 
в одном из зданий была обна-
ружена и заблокирована 
группа бандитов, которые на-
меревались совершить пре-
ступление. Их ликвидирова-
ли, когда те оказали сопротив-
ление при задержании. 
— Если бандиты открывают 
огонь, то спецслужбы имеют 
право сделать все для их лик-
видации, чтобы обеспечить 
безопасность мирных жите-
лей. Если бы обошлось без пе-
рестрелки, то ситуацию в ре-
шении вопроса наказания 
усугубило бы то, что преступ-

ники находились в федераль-
ном розыске, — отметил 
юрист Сергей Александров.
По данным следствия, в ра-
зыскной базе были трое из 
шести бандитов, включая гла-
варя.
Режим КТО был введен в ре-
спублике в субботу вечером. 
Во время захвата боевиков 
спецслужбы ограничили дви-
жение на четырех основных 
улицах. Известно, что при по-
пытке задержания периоди-
чески возобновлялась стрель-
ба и использовались гранаты. 
Во время осмотра квартиры, 
в которой были заблокирова-
ны боевики, представители 
силовых структур нашли ав-
томаты с боекомплектами, 
гранаты и самодельное взрыв-
ное устройство. Среди мирно-
го населения и силовиков по-
страдавших нет. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В четвертый раз меро-
приятие такого масшта-
ба для молодежи прово-
дится в России. Помимо 
основных посетителей 
фестиваля, ожидается 
участие 70 000 человек: 
гостей, экскурсоводов, 
персонала, спикеров. 
Добровольческая часть 
состоит из 17 ключевых 
событий, в которых за-
действованы 5000 че-
ловек. Участники совер-
шат полезные дела: по-
могут животным, поса-
дят деревья, исполнят 
мечты больных детей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Столичные студенты 
предпочитают газеты
Именные стипендиаты пра-
вительства Москвы и члены 
студенческих парламентских 
клубов пришли на экскурсию 
в редакцию газеты «Вечер-
няя Москва». Здесь они по-
знакомились с творческим 
процессом создания выпу-
сков, узнали увлекательные 
факты столетней истории, 
а также расска зали, почему 
цифровому контенту предпо-
читают печатный.

Перед началом экскурсии сту-
денты столичных университе-
тов собрались в зоне пресс-
центра «Вечерней Москвы». 
Раскрыв свежий выпуск еже-
дневного издания, они рассма-
тривают фотографии с очерка-
ми, репортажами и заметками 
на бумажных полотнах форма-
та А2. Увлеченнее всех читает 
студент второго курса Прези-
дентской академии Илья Ва-
гин. Погружаясь в журналист-
ские материалы, он ловко 
складывает пополам каждую 
из полос — видно, что не впер-
вые держит в руках газету.
— Люблю их читать, хотя мне 
и не верят, ведь мне 20 лет, — 
говорит Илья. — На мой 
взгляд, на бумаге более глубо-
кие тексты, чем, например, 
в информагентствах. 
Молодой человек рассказал, 
что регулярно читает «Вечер-
ку» в метро.

— Пока еду в метро из универ-
ситета домой, успеваю прочи-
тать весь вечерний выпуск из-
дания, — отмечает он.
А вот другая экскурсантка, ко-
торая сидит рядом в зоне 
пресс-центра, наоборот, с тру-
дом держит в руках широкий 
разворот газетного полотна. 
Однако тоже не может ото-
рвать глаз от напечатанных 
материалов.
Экскурсия для студентов мо-
сковских вузов началась с по-
каза подробного мини-филь-
ма об истории нашей газеты. 
Из него молодые люди и де-
вушки узнали примечатель-
ные факты о газете. Например 
о том, что со времени ее созда-
ния, то есть с 1923 года, за 
100 лет существования она ни 
разу не приостанавливала пе-
чать. Даже в годы Великой От-
ечественной войны, остава-
ясь единственным городским 
изданием! Затем директор 
медиа-центра «Вечерней Мо-
сквы» Елена Плешивцева про-
вела для студентов экскурсию 
по редакции: показала исто-
рические и современные экс-
понаты Музея истории «Ве-
черки», объяснила работу от-
делов и ТВ-студии.
Также участники экскурсии 
встретились с главным редак-
тором газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александром Куприя-
новым.

— Давно говорят, что газеты 
как источник информации 
умрут, потому что изображе-
ние и звук в электронных 
СМИ быстрее печатного сло-
ва. Почему тогда во многих 
странах, в том числе и России, 
тиражи прессы начинают ра-
сти? — обратился к студентам 
главный редактор. — Потому, 
что газеты, соблюдая законы 
СМИ, сохраняют индивиду-
альность, а материалы в ин-
тернете — это всего лишь 
электронная щебенка.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

1 марта. Стипендиаты правительства Москвы (слева направо): Анна Казак, Кирилл Жигулин, Юлия 
Кузьмина, Екатерина Спиридонова, Анна Андрюшина, Илья Вагин, Александра Селиверстова, Алиса 
Павлюченко, Александра Букова в редакции газеты «Вечерняя Москва». Фото: Александр Кочубей

Педагог школы «Перспекти-
ва» Константин Блюдов рас-
сказывает, что в нынешнее 
время не хватает профориен-
тационной работы. Поэтому 
они в учебном заведении вос-
полняют пробел: на День от-
крытых дверей в академию 
пришли восьмиклассники из 
их школы.
— Мы каждую субботу водим 
наших учащихся на разные 
мероприятия, знакомим 
с учебными заведениями, ко-
торые есть в столице. Так ре-
бята к окончанию 9-го класса 
определяются, что им делать 
дальше: продолжать учебу 
в школе или поступать в кол-
ледж, — рассказывает Блюдов.
На этот раз, как он считает, 
ребята попали в прекрасное 
заведение — ведь в последнее 
время в Москве все большей 
популярностью пользуется 
речная навигация. И, соот-
ветственно, возникает по-
требность в увеличении коли-
чества профильных специа-
листов.
На теплоходе курсант 4-го 
курса Иван Штыков показы-
вает восьмиклассникам, как 
вязать морские узлы. В его ру-
ках кусок веревки быстро 
приобретает нужное перепле-
тение. Одна из школьниц, Со-
фья Дерова, очень старается 
повторить за студентом, но 
с первого раза у нее ничего не 
получается. Поэтому Иван по-
вторяет еще раз, чуть медлен-
нее, чтобы узел смог завязать 
каждый. 
Штыков — один из лучших 
курсантов академии. И, ко-
нечно, как и любой «солдат», 

Дорога к капитанскому 
мостику долгая, но яркая
Академия вод-
ного транспорта 
организовала 
День открытых 
дверей для сто-
личных школь-
ников. Провели 
его на теплоходе 
«Московский 
эколог».

образование

2 марта. Восьмиклассник школы «Перспектива» Александр Закрымский пробует себя в роли рулевого на Дне открытых дверей 
Академии водного транспорта. Фото: Андрей Объедков

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
ДИРЕКТОР КОЛЛЕДЖА АКАДЕМИИ 
ВОДНОГО ТРАНСПОРТА 
ИМЕНИМИНИСТРА РЕЧНОГО 
ТРАНСПОРТА Л. В. БАГРОВА

Мы регулярно проводим 
длямосковских старшекласс-
ников дни открытых дверей, 
чтобы привлечь внимание 
к этой профессии. Часто устра-
иваем профориентационные 
мероприятия на теплоходе, 
чтобы показать ребятам, 
на какой технике они будут ра-
ботать. А в мае устроим экс-
курсию по Москве-реке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект именные стипен-
диаты Правительства Мо-
сквы — это один из пер-
вых проектов ГБУ «Город-
ской центр профессио-
нального и карьерного 
развития» при Департа-
менте территориальных 
органов исполнительной 
власти Москвы. В общей 
сложности 2000 студентов 
ежегодно удостаиваются 
звания именного стипен-
диата: 1000 студентов 
первого курса, 500 — вто-
рого, 300 — третьего 
и 200 четвертого. 

кстати

символ веры
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Был бы только интерес, 
а занятие найдется

Проект «Московское долголе-
тие» стал неотъемлемой ча-
стью жизни многих жителей 
столицы старшего возраста. 
Пять лет назад на занятия «Ко-
ролевская осанка» пришла 
62-летняя москвичка Светла-
на Айратовна Шипицина. 
— Проект уже тогда был на 
слуху. О нем говорили по теле-
визору, писали в газетах и ин-
тернете. Но я все не решалась 
записаться на занятия. Не 
знаю, что останавливало тог-
да, — рассказывает Светлана 
Айратовна. 
А однажды, листая модный 
женский журнал, москвичка 
увидела в нем фотографию 
пожилой женщины, которая 
рекламировала одежду. 
— Это была очень пожилая 
женщина, вся в морщинах, 
полная. И я тогда спросила се-
бя: «Почему я не могу оказать-
ся на странице этого журнала, 
если выгляжу гораздо лучше?» 
Это и стало для меня стиму-
лом к действию. Я пошла 
в Территориальный центр со-
циального обслуживания мо-
его района, Орехово-Борисо-
во Южное, и записалась на 
занятия в школу «Королев-
ская осанка», — поделилась 
Светлана Шипицина. 

Жизнь изменилась
По образованию Светлана Ай-
ратовна инженер. Сначала ра-
ботала по профессии, потом 
долгое время была стюардес-
сой и облетела много стран 
мира, а последние годы труди-
лась заместителем редактора 
в журнале. Она никогда не хо-
дила по подиуму, не знала, как 
дефилировать, и не думала, 
что станет профессиональной 
моделью. Но проект «Москов-
ское долголетие» навсегда из-
менил ее жизнь! Придя на за-
нятия «Королевской осанки», 

москвичка стала учиться дер-
жать спину, правильно ухажи-
вать за собой, делать краси-
вые прически, ходить по поди-
уму на высоких каблуках 
и многому другому. 
— Занятия меня очень вооду-
шевили. — признается Свет-
лана Айратовна. — Я стала 
более уверенно чувствовать 
себя на людях, не стесняться 
своей внешности и возраста. 
Спустя некоторое время она 
уже участвовала в модных по-
казах. По ее словам, ощуще-
ния от выхода на подиум были 
невероятные, словно перед 
ней открылся другой мир. 
— После нескольких показов 
меня стали замечать и уже 
приглашать на другие. Кроме 
того, я и сама стала ходить на 
кастинги, когда почувствова-
ла уверенность в своих силах, 
и поняла, что такие модели, 
как я, действительно востре-
бованы, — отметила участни-
ца проекта. 
В пандемию Светлана Шипи-
цина ездила на съемки на те-
леканал, на котором реклами-
руют одежду. 
— Нужно было дефилировать 
в прямом эфире, — вспомина-
ет она, — и самое сложное для 
меня было — постоянно, без 
перерыва улыбаться. 
По словам Светланы Айратов-
ны, это только на первый 
взгляд кажется, что работа мо-
дели легкая. 
— На самом деле это очень 
сложно, постоянно находишь-
ся в напряжении, ведь на тебя 
смотрят сотни, а порой и ты-
сячи людей, — отметила она. 
Сегодня Светлана Шипици-
на — востребованная модель. 
Несколько раз в месяц у нее 
съемки, два раза в неделю она 
продолжает посещать заня-
тия «Королевской осанки», 
а в свободное время успевает 
уделить внимание малень-
ким внукам. 
— Я веду страницу в социаль-
ной сети, где в описании про-
филя у меня так и написано: 
«Неправильная бабушка» — 
потому что с внуками прово-
жу мало времени, — говорит 
Светлана Шипицина. 
Проект «Московское долголе-
тие» помог ей обрести не толь-
ко любимое занятие, но и но-
вых друзей. На занятиях она 
нашла единомышленников — 
женщин, которые тоже хотят 
оставаться привлекательны-
ми и элегантными даже в се-
ребряном возрасте. 

Начинающий писатель
61-летняя Елена Владимиров-
на Котова участвует в проекте 
«Московское долголетие» вто-

рой год. Она узнала о такой 
возможности из средств мас-
совой информации и решила 
попробовать. На тот момент 
в ее жизни образовалась 
какая-то пустота, которую не-
чем было заполнить. 
— У меня есть внуки, но они 
живут довольно далеко. Ви-
жусь с ними редко. Муж еще 
работает, а я днем постоянно 
была дома одна, — подели-
лась москвичка. 
Поначалу Елена Владимиров-
на посещала занятия по рисо-
ванию, танцам и другие, но 
найти то, что было бы по-
настоящему интересно и близ-
ко, не удавалось. А в марте 
2023 года она стала участни-
цей проекта «Московского 
долголетия» «Литературная 
мастерская». 
— Раньше я писала только 
письма на работе, но чтобы 
литературные произведе-
ния — такого опыта у меня не 
было. Хотя, честно сказать, 
к творчеству меня всегда тя-
нуло, — рассказала она.

Елена Котова записалась на 
занятия и стала изучать мир 
литературного искусства. На 
занятиях участники изучали 
разные жанры, читали вслух 
свои произведения, выполня-
ли полученные от наставни-
ков домашние задания. 
— Преподаватель дает нам те-
му, а наша задача — включить 
свою фантазию и написать 
произведение. Это могут быть 
стихи, рассказы, поэмы и да-
же сказки, — уточнила Елена 
Котова. 
Начав посещать занятия, Еле-
на Владимировна открыла в се-
бе настоящий литературный 
талант! Она даже не ожидала, 
что может так хорошо писать, 
но получила высокую оценку 
своих творческих работ от 
окружающих. Особенно чита-
телям произведений Елены Ко-
товой понравились ее сказки. 
— Я пишу как детские — их от-
правляю своим внукам, так 
и взрослые сказки. Мне очень 
понравился этот жанр, — рас-
сказала она. 

Кроме того, участница проек-
та стала победителем двух ли-
тературных конкурсов: «Неу-
гасимая победа» и «Москва 
долголетняя». По итогам вто-
рого вышла одноименная 
книга — она стала первым 
печатным изданием, куда во-
шел рассказ Елены Владими-
ровны. 
— Я очень благодарна проек-
ту «Московское долголе-
тие», — признается она. — Он 
вдохнул в меня вторую жизнь, 
подарил любимое увлечение, 
которое приносит мне огром-
ную радость.

Всегда на позитиве
Петр Федорович Ващенко уз-
нал о центре московского дол-
голетия «Крюково» от друга. 
Учреждение открылось чуть 
больше года назад, и Петр Фе-
дорович стал одним из первых 
его посетителей. 
— Мы пришли с другом на экс-
курсию, обошли весь центр 
долголетия, посмотрели, а по-
том предложили сотрудникам 
несколько идей клубов по ин-
тересам, например по дарт-
су, — поделился он. 
Руководство учреждения ини-
циативу одобрило, после чего 
Петр Федорович с другом са-
ми установили щит, принесли 
мишени, дротики, а после их 
клуб стал собирать всех, кто 
интересуется этим видом 
спорта. Таких оказалось не-
мало. Сегодня Петр Федоро-
вич также возглавляет клубы 
по игре в бильярд, настоль-
ный теннис и шахматы. Жела-
ющих присоединиться к ним 
тоже достаточно.
— Я всегда был по жизни ак-
тивным, никогда не сидел без 
дела, не грустил. Помимо уча-
стия в работе клубов, я еще 
член местного совета ветера-
нов, веду активную просвети-
тельскую деятельность, хожу 
в школы Зеленограда, — рас-
сказал он. 
Петр Федорович отмечает, что 
центр московского долголетия 
стал для него и многих мест-
ных жителей настоящей отду-
шиной, местом, куда можно 
прийти позаниматься инте-
ресным делом и, самое глав-
ное, — пообщаться с людьми. 
— Ведь многие пенсионеры 
живут одни, поэтому возмож-
ность общения с единомыш-
ленниками для нас имеет 
огромное значение, — под-
черкнул москвич. 
Москвичи старшего возраста 
с удовольствием посещают за-
нятия, общаются и знакомят-
ся — это делает их жизнь бо-
лее полноценной, активной 
и счастливой. 

В 2023 году на портале mos.ru заработал сервис, позволяю-
щий дистанционно записаться на занятия проекта. Восполь-
зоваться им можно самостоятельно, а также записать род-
ственника или знакомого. Услугой уже воспользовались 
более 19 тысяч человек, самому старшему из них 97 лет.

справка

«Московское 
долголетие» 
кардинально 
изменило жизнь 
многих участни-
ков этого город-
ского проекта. 
«ВМ» встрети-
лась с некото-
рыми из них, 
чтобы узнать 
их истории.

истории успеха

Проект дарит возможность 
жить долго и с удовольствием
Экосистема «Московского 
долголетия» сегодня объе-
диняет тысячи горожан стар-
шего возраста. Чем живет 
и как развивается проект, 
«ВМ» рассказал заместитель 
руководителя Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы Владимир 
Филиппов (на фото). 

Владимир Эдуардович, 
за шесть лет своего существо-
вания проект «Московское 
долголетие» претерпел много 
изменений под влиянием раз-
личных факторов. С какими 
итогами вы встречаете очеред-
ной рубеж — 6-летие проекта 
и какие задачи ставите перед 
собой на будущий год? 
«Московское долголетие» — 
ответ на новый запрос обще-
ства на «успешную старость». 
Сегодня проект окончатель-
но сформировался в полно-
ценную экосистему, у кото-
рой нет аналогов ни в россий-
ской, ни в мировой практике. 
За время работы он объеди-
нил более 550 тысяч москви-
чей старшего поколения. 
Сейчас «Московское долголе-
тие» — это занятия на пло-
щадках более 1,3 тысячи ор-
ганизаций-поставщиков, 
а также клубная деятель-
ность на базе 120 центров мо-
сковского долголетия. О важ-
ности и пользе проекта для 
города говорят не только 
истории наших участников, 
но и тот факт, что с нами со-
трудничают ведущие органи-
зации столицы, включая МГУ 
имени Ломоносова, РГХПУ 
имени Строганова, киносту-
дию «Союзмультфильм», му-
зеи и другие. Занятия на 
внешних площадках прово-
дят профессиональные пре-
подаватели и ведущие со-
трудники, а благодаря тако-
му разнообразию организа-
ций нам удается отвечать 
запросу участников и предла-
гать широкий спектр не толь-
ко развлекатель-
ных, но и интел-
лектуальных и об-
р а з о в а т е л ь н ы х 
программ. 
Также мы видим, 
что многие мо-
сквичи старшего 
поколения имеют 
большой жизнен-
ный и профессио-
нальный опыт, ко-
торым готовы де-
литься с другими. 
Для этого в столи-
це открыты центры москов-
ского долголетия, где можно 
создать собственный клуб 
и объединить вокруг себя та-
ких же увлеченных людей. 
Сейчас в центрах московского 
долголетия открыто более 
5000 самоорганизованных 
клубов. А среди их лидеров — 
московская интеллигенция: 
офицеры запаса, врачи, ху-
дожники, музыканты, науч-
ные сотрудники, инженеры, 
профессиональные спортсме-
ны и даже представители из-
вестных московских литера-
турных династий. За шесть 
лет мы достигли серьезных 
результатов, но не планируем 
останавливаться на этом. 
По поручению мэра Москвы 
до конца 2024 года будет за-
вершено формирование сети 
центров московского долголе-
тия и локации для старших 
москвичей будут открыты 
в каждом районе.
Недавно мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что продол-
жительность жизни в столице 
выросла до 79 лет. Как вы ду-
маете, проект повлиял на этот 
показатель? 
О положительном влиянии 
проекта «Московское долго-
летие» на качество жизни го-
ворят не только сами жители, 
но и экспертное сообщество. 
Одно из первых исследований 
провели специалисты из Рос-
сийской ассоциации геронто-
логов и гериатров. Оно пока-
зало, что участники проекта 
отличаются более высокими 
показателями здоровья, фи-
зического и когнитивного 
функционирования, мень-
шим уровнем депрессии и ри-
ском утраты автономности по 
сравнению со сверстниками, 
не принимающими участия 
в проекте. А комплексное 
исследование, проведенное 
к 5-летию проекта, показало, 
что 96 процентов участников 
«Московского долголетия» 

Шесть лет назад 1 марта в столице стартовал проект «Московское долголетие». По поручению мэра Москвы Сергея Собянина для жителей старшего возраста были 
открыты бесплатные кружки и секции. За эти годы проект преобразовался в полноценную экосистему, в которую сегодня входят и занятия с профессиональными 
педагогами, и клубы по интересам на базе центров московского долголетия. Но самое главное — изменились сами участники проекта. 

исследование
«Московское долголетие» и один из крупных сотовых опе-
раторов связи провели исследование, которое показало, 
что проект внес значительный вклад в цифровое просве-
щение москвичей старшего возраста. Люди серебряного 
возраста, которые пользуются мобильным интернетом, 
в принципе более активны, чем те, кто его не использует. 
Например, они чаще выезжают за город, посещают парки, 
музеи, выставки, занимаются со своими внуками и ходят 
в кино, театр или на концерты. Среди участников «Москов-
ского долголетия» доля социально активных пользовате-
лей выше в среднем на 15–20 процентов. Также они чаще 
остальных отмечают, что следят за тенденциями, развле-
каются с помощью телефона и считают, что онлайн-серви-
сы упрощают их жизнь. Участники проекта чаще пользу-
ются мобильным интернетом и Wi-Fi, а рейтинг доверия 
как в целом к онлайн-сервисам, так и к отдельным серви-
сам и приложениям у них значимо выше.
Кроме того, эксперты пришли к выводу, что современные 
технологии в представлении людей старшего возраста — 
не столько развлечение, сколько польза, комфорт и повы-
шение качества жизни. 
В ходе опроса участников выяснилось, что занятия «Мо-
сковского долголетия» вызывают доверие среди горожан 
старшего поколения. 34 процента опрошенных выразили 
желание повысить уровень владения смартфоном именно 
на занятиях проекта.
По данным Комитета госуслуг Москвы, горожане старше-
го поколения все чаще выбирают получение услуг в он-
лайн-формате на портале mos.ru.

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

27 февраля. Москвичка Светлана Шипицина в центре московского долголетия «Орехово-Борисово Южное». Благодаря проекту она стала профессиональной моделью 
и обрела новых друзей и единомышленников. Фото: Екатерина Алексеева

90%
участников «Московского 
долголетия» считают, что проект 
способствует повышению 
качества их жизни

считают, что проект способ-
ствует повышению их каче-
ства жизни. Старшее поколе-
ние оценило уровень своего 
благополучия в среднем на 
20 процентов выше, чем их 
ровесники, не участвующие 
в проекте. 63 процента ре-
спондентов поставили на пер-
вое место оздоровительный 
эффект от занятий. 
В прошлом году мы создали 
Институт долголетия, в кото-
ром объединили ученых из 
разных областей науки, что-
бы изучать вопросы долголе-
тия с различных сторон: ме-
дицины, социологии, психо-
логии, экономики и других. 
Благодаря ему мы уже имеем 
ряд исследований, которые 
также показывают важность 
проектов для старшего поко-
ления и отдельных видов за-
нятий. 
Вы сказали о качестве жизни. 
Как проект помогает сохранять 
здоровье в старшем возрасте? 

В центрах московского долго-
летия открыта «Школа здоро-
вья», где врачи московских 
поликлиник рассказывают 
о профилактике возрастных 
заболеваний, болезней серд-
ца, сосудов и о правильном 
питании. К нашей «Школе 
здоровья» уже присоедини-
лись 47 столичных поликли-
ник и все центры долголетия. 
Около 17 тысяч москвичей 

старшего возраста посетили 
эти занятия. На базе поликли-
ник проходят также «Трени-
ровки долголетия». А еще док-
тора рекомендуют занятия 
проекта в зависимости от со-
стояния здоровья, возрастных 
особенностей и перенесен-
ных заболеваний, выдавая 
москвичам «Рецепты долголе-
тия». Например, кружки по 
английскому языку и инфор-
мационным технологиям спо-
собствуют укреплению памя-
ти и профилактике деменции. 
Безусловно, долголетие — это 
в первую очередь физическое 
здоровье, способность ясно 
мыслить, иметь возможность 
двигаться, слышать, видеть, 
чувствовать. Мало кто согла-
сится увеличивать продолжи-
тельность жизни, которая бу-
дет сопровождаться болезня-
ми и страданиями. Но экспер-
ты все чаще говорят, что 
основа успешного долголе-
тия — позитивное отношение 
к жизни, к самому себе и окру-
жающему миру. Поэтому мы 
стараемся формировать при-
вычки, которые позволяют 
провести вторую половину 
жизни в счастье, мудрости 
и любви. В этом помогут люби-
мое хобби и активный образ 
жизни, которые вы можете 
найти в проекте «Московское 
долголетие». 

Лекции 
по истории, 
искусству 
и краеведению

Гимнастика

Скандинавская 
ходьба

Занятия 
по направлению 
«Красота 
и стиль»

Танцы

Спортивные 
игры

Пеший лекторий 
(экскурсии 
по Москве)

Рисование

Иностранные 
языки

Информацион-
ные технологии

ТОП-10 
активностей 
проекта

Помогаем развить 
позитивное 
отношение к себе 
и окружающему 
миру

Достижения «Московского долголетия»

550 
тысяч 
москвичей 
старшего 
поколения 
объединил 
проект

787
участников 
установили 
мировой рекорд 
в номинации 
«Самый 
массовый танец 
твист»

40
направлений 
активностей 
сегодня 
открыто 
в проекте

10
пар установили мировой рекорд «Наи-
большее количество пар, отмечающих зо-
лотую годовщину свадьбы одновременно»

120
центров 
«Московского 
долголетия» 
создано 
в городе

30
семейных 
пар создано 
на проекте 
«Московское 
долголетие»

8000
профессио-
нальных пре-
подавателей 850

бумажных 
журавлей сделали 
онлайн участники 
проекта, установив 
рекорд по их 
массовому 
изготовлению
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Ночь, улица, 
открытые аптеки

Забить гвоздь, 
пришить пуговицу

На конференции «ФармПерезагрузка  2024» прозвучали 
удивительные цифры. Число аптек в России, которых сей-
час насчитывается 77,7 тысячи, может достигнуть 100 
и даже 120 тысяч. И это несмотря на нехватку квалифици-
рованных фармацевтов. Главное, что деньги на лекарства 
у людей по-прежнему есть (участники фармрынка назы-
вают это экономическими предпосылками для роста). 
«Любой здоровый организм стремится воспроизводить 
себе подобных», — объяснил один из экспертов.
Позвольте немного арифметики. По данным Росстата, 
в стране сейчас живут 146,2 миллиона человек. Делим эту 
цифру на количество аптек и получаем 1881 — столько 
граждан приходится на одну точку продажи лекарств. 
В реалиях мегаполиса — аптека на три-четыре больших 
многоквартирных дома. Разительный контраст с совет-
ской эпохой, когда считалось, что одной аптеки на 9 тысяч 
населения вполне достаточно. Заметим, правда, что це-
лью было не получение максимальной прибыли хозяева-
ми бизнеса, а лекарственное обеспечение населения. 
Сейчас аптек в 5 раз больше. А если их станет 120 тысяч, 
то будет больше в 7,4 раза!
Кто-то скажет: так ведь это же очень удобно — не надо да-
леко идти, в крупных городах аптеки открыты на каждом 
углу. В торгово-развлекательных центрах они порой рас-
полагаются в соседних офисах. Почему же в Европе аптек 
значительно меньше, чем в России, — где в два раза, а где 
и в пять? Там в ряде стран установлен жесткий норматив: 
одна аптека на 2,5–5 тысяч населения. Нельзя открыть но-
вую точку рядом с действующей, минимальное расстоя-
ние — от 200 метров (в Италии) до 400 (в Словакии). Ра-
ботать круглые сутки имеет право только одна. А еще 
ограничивается владение аптеками людьми без фарма-
цевтического образования.
Все-таки аптека — не совсем обычный магазин. В этом 
специфическом бизнесе конкуренция не всегда идет на 
пользу потребителю. Чтобы выдержать ее, приходится 
навязывать покупателям дорогие препараты, намеренно 
отказываясь от дешевых аналогов. Спросите что-нибудь 
от головной боли — и вам, скорее всего, предложат наво-
роченный препарат в яркой упаковке за полторы сотни 
рублей. Пожалуйтесь на кашель с насморком — и полу-
чите рекомендацию фармацевта купить один из раскру-
ченных телевидением фуфломицинов. Так называют ле-
карства с недоказанной эффективностью (да просто пу-
стышки, чего уж там). Возможно, сотрудники аптек от-
лично понимают их реальную ценность, но конкуренция 
диктует максимальное увеличение среднего чека. В ап-
течных сетях — свои методы выживания в конкурентной 
борьбе: плата за вход с производителей лекарств, продви-
жение определенных препаратов.
Аптек уже сейчас слишком много. Знаете, что помогло бы 
оздоровлению отрасли? Во-первых, заставить всех иметь 
обязательный ассортимент дешевых препаратов россий-
ского производства, выставленных на специальном стен-
де. Во-вторых, на каждой упаковке фуфломицинов надо 
писать, как на пачке сигарет: «Минздрав предупреждает, 
что эффективность этого препарата не доказана». Лучше 
вовсе запретить их производство, но это, конечно, уто-
пия. А в-третьих, над каждым окошечком для отпуска ле-
карств должно висеть напоминание, что аптечный работ-
ник, хоть и носит белый халат, не врач и лечить больных 
не умеет. Если вы пользуетесь его советами, то все риски 
(неэффективность терапии, осложнения, бессмысленная 
трата денег) берете на себя.
Вот тогда число аптек уменьшится само собой. Но это, на-
верное, тот случай, когда лучше меньше, да лучше.

После долгих раздумий решили, что все же уроки труда 
в школе необходимы. С 1 сентября 2024 года «труды» вер-
нутся в школьное расписание. Но, в отличие от советских 
«трудов», теперь будут два модуля — обязательный и ва-
риативный. То есть, что-то придется изучать всем детям, 
а что-то — по выбору школы.
Обязательные часы будут посвящены «Производству 
и технологии», «Технологии обработки материалов и пи-
щевых продуктов», «Компьютерной графике и черче-
нию», «Робототехнике» и модному «3D-моделированию, 
прототипированию, макетированию». Модули «по выбо-
ру» предполагают менее богатый набор: «Автоматизиро-
ванные системы», «Животноводство» и «Растениевод-
ство». Трудовое воспитание будет распределено по часам 
таким образом: младшеклассникам отведут по одному 
часу в неделю, средней школе — по два часа, старшекласс-
никам — один час.
Негусто, прямо скажем. И главное, снова как-то намудри-
ли. Компьютерная графика и черчение; робототехника 
и загадочные «автоматизированные системы» — это во-
обще что? Тот труд, который нужен школьнику? Да еще 
и в объеме час или два в неделю. Растениеводство, безус-
ловно, очень интересный предмет, я бы сама с удоволь-
ствием занималась им с утра до ночи. Скоро и начну: рас-
сада уже ждет. Но разве будет интересно проращивание 
семян ученику в средней школе? Может, конечно, и най-
дется какой-то один «ботаник» на класс. Но целый класс 
«ботаников» — не смешите.
Отличная идея с введением трудового воспитания в шко-
ле снова, мне кажется, уйдет в болтовню. Откуда набрать 
столько разноплановых специалистов, которые научат 
и варить щи, и шить фартук, и забить гвоздь, и робототех-
нике научат, и 3D-моделированию? Или это будет какой-
то один «универсальный солдат», который умеет все 
и сможет передать свои знания ученикам? У которых, 
снова повторюсь, интересы абсолютно разные.
Вспоминаю своих учителей «труда»: у девочек была одна-
единственная учительница, которая давала навыки и ши-
тья, и кулинарии. У мальчишек был прекрасный Юрий 
Иванович, что-то они там вместе строгали, сверлили 
и мастерили вечные табуретки.
Главное ведь — привить интерес и желание что-то масте-
рить своими руками. Ну, мне так кажется. Современные 
дети делать, к большому сожалению, ничего не умеют. 
Причем 3D и компьютерную графику освоят, можно не 
сомневаться, сами. Хорошо было бы научить их пришить 
пуговицу и забить гвоздь. Потому что именно эти навыки 
пригодятся в жизни обязательно.
А как хорошо было бы учить пользухе — водить машину, 
починить розетку! Новому поколению и так придется 
конкурировать с искусственным интеллектом и большую 
часть жизни провести, пялясь в экран компьютера. Мо-
жет, только детство и останется для того, чтобы научиться 
что-то делать руками, а не щелкать пальцами по клавиа-
туре. Пусть поработают руки, пусть отдохнут глаза и моз-
ги. Физический труд — это такая огромная радость. Жаль 
только, что всего один час в неделю. И два — в средней 
школе. Еще настораживает то, что не будет разграниче-
ния для мальчиков и девочек. Учиться будут вместе. Что 
лишний раз убеждает: шить, готовить и изготавливать 
табуретки на новых «трудах» не будут. Какие-то «труды» 
без труда получаются.
В общем, как обычно, спасение утопающих — дело рук 
самих утопающих. И учить своих детей каким-то трудо-
вым основам будут родители. Может, это и неплохо — 
главное, чтобы родители эти сами что-то умели.

125 лет назад, 3 марта 1899 года, родился Юрий Олеша. Его 
вспоминают сегодня как автора романа «Зависть», показав-
шего в образах двух героев — энергичного, певшего по утрам 
в клозете технократа Бабичева и его помощника — рефлек-
сирующего, во всем сомневающегося Кавалерова, два полю-
са мироощущения интеллигенции, оставшейся в России по-
сле Октябрьской революции. Одни ее представители стали 
жить по принципу «Время, вперед!» (название романа Вален-
тина Катаева). Другие, как Юрий Олеша, пытались разо-
браться в том, что происходит в душе человека, соприкоснув-
шегося с жестокими реалиями новой жизни. Перебравшись 
в 1922 году в Москву из Одессы, Олеша осел в легендарной 
газете «Гудок». Его подписанные звонким псевдонимом Зу-
било фельетоны читала вся страна. В 1924 году он сочинил 
первое большое прозаическое произведение — романтиче-
скую антикапиталистическую сказку «Три толстяка», одо-
брительно встреченную читателями и властью. 
Писатель видел неотвратимость революционного перефор-
матирования прежней жизни под жестокие стандарты рожда-
ющегося в крови и муках рабоче-крестьянского государства, 
но в силу своей душевной организации не смог, как Николай 
Островский, Александр Фадеев или тот же Валентин Катаев, 
воспеть красный террор, военный коммунизм, индустриали-
зацию, коллективизацию, партийные чистки и репрессии. 
В годы нэпа и поздние двадцатые годы советская литература 
переживала своеобразный расцвет, в ней расцветало «сто 
цветов». ЛЕФ под водительством Маяковского громил старую 
культуру. Писатели «южной», иногда еще ее называют «одес-
ской», школы — Исаак Бабель, Валентин Катаев, Всеволод 
Багрицкий, Илья Ильф, Евгений Петров — отважно меняли 
общепринятые стандарты русского языка. Они создавали но-
вых героев, типа бандита Бени Крика, кровожадных, в черных 
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Московский школьник Сергей Мурашев увлеченно и очень тщательно выполняет задание на уроке труда. 
С 1 сентября уроки труда снова вернутся в расписание. Будет обязательная для всех программа, а что-то дети 
начнут изучать по выбору школы. Фото 1964 года.

Дни и строчки 
Юрия Олеши

кожанках комиссаров и «великого комбинатора» Остапа Бенде-
ра. «Серапионовы братья» — Константин Федин, Вениамин Ка-
верин, Михаил Зощенко — сторонилась политики, старалась 
уклониться от классовой борьбы. Олеша держался в стороне от 
кипевших на литературном фронте дискуссий. «…Если бы сюда 
пришел Федор Михайлович, то мы могли бы его судить как на-

следники человечества, как люди, которые судят изменника, 
как люди, которые сегодня отвечают за будущее мира», — за-
явил в своей речи на Первом всесоюзном съезде писателей 
известный литературовед Виктор Шкловский. Такой был «за-
мах» у новой власти. Юрий Олеша в своем выступлении при-
знал вину усомнившейся в исторической правоте нового 
строя интеллигенции, пообещал от ее имени исправиться, 
деятельно включиться в социалистическое строительство. 
После имевшего ошеломительный успех романа «Зависть», 
опубликованного в 1927 году в журнале «Красная новь», 
Юрий Олеша погрузился в немоту, тихо ушел из большой ли-
тературы, переквалифицировался в сценариста, либретти-
ста, интерпретатора. Из средства самовыражения писатель-
ский труд превратился для него в средство заработать на от-
носительно обеспеченную жизнь. 
Творческий кризис писателя — мастера художественной и со-
циальной метафоры — растянулся на десятилетия. Олеша, 
избежав прямых репрессий, дожил до хрущевской оттепели. 
Остались разрозненные, частично биографические, частично 
литературоведческие заметки, из которых позже была собра-
на яркая и мудрая книжка «Ни дня без строчки». Диссидент 
Аркадий Белинков в книге «Сдача и гибель советского интел-
лигента. Юрий Олеша» объяснил причины его сознательного 
ухода в немоту и алкоголь, как одну из пассивных форм про-
теста против происходящего в стране. В последние годы жиз-
ни Олешу часто видели за рюмкой коньяка в кафе «Нацио-
наль» в окружении воспринимавших его как некий живой 
литературный памятник поклонников. Так писатель отстаи-
вал свое право на отдельную от общества жизнь. Дней в этой 
жизни оказалось больше, чем строчек. Но и тех строчек, что 
написались, Юрию Карловичу Олеше хватило, чтобы навсег-
да остаться в русской литературе.
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В Послании к Федеральному Собранию Владимир Путин 
жестко предупредил потенциальных агрессоров, все чаще 
заявляющих о желании победить Россию военным путем, 
о тщетности их мечтаний. Президент нашей страны пере-
числил стратегические ракеты, способные донести ядерные 
боеголовки до любой точки на земном шаре и не быть пере-
хваченными, это «Сармат», «Циркон», «Авангард». Но, воз-
можно, все эти грезящие покорением непокорной России 
остины и макроны и на самом деле, как предположил Путин, 
«думают, что для них это все мультики какие-то».
Что ж, если конфликт между НАТО и Россией случится и не 
перейдет сразу в обмен массированными ядерными удара-
ми, то у нашей армии в достатке и конвенциональных воору-
жений. В первую очередь это мощнейший в мире обычный 
тип оружия — тяжелые огнеметные системы ТОС-1А «Солн-
цепек» и ТОС-2 «Тосочка». Результаты применения стреляю-
щих боеприпасами объемно-детонирующего действия уста-
новок по боевой эффективности схожи с небольшими ядер-
ными взрывами… В конце ноября 1941 года обескровлен-
ная, выбитая в неравных боях на Бородинском поле 
советская 32-я стрелковая дивизия полковника Виктора 
Полосухина заняла позиции юго-западнее Кубинки. До 
окраин Москвы — дневной переход войск, а редкие цепи на-
ших стрелков не смогли бы остановить немецкие танки. 
В бой был отправлен последний резерв — рота фугасных ог-
неметов. Многие полководцы Красной армии считали тогда 
огнеметные подразделения «пятым колесом телеги». Но 
вдруг в одном бою под Кубинкой огнеметчики сожгли пять 
фашистских танков и роту пехоты, а дивизия Полосухина 
с удержанных позиций 5 декабря пошла в контрнаступле-
ние. А 6 декабря Иосиф Сталин вызвал в Кремль отличивше-
гося под Кубинкой комвзвода огнеметчиков Ивана Швеца. 

Высокоточный 
Солнцепек

В разгар Московской битвы верховный главнокомандую-
щий (!) полчаса расспрашивал лейтенанта (!), как можно оста-
новить врага стеной огня. Уже 9 декабря 1941-го Государствен-
ный комитет обороны СССР принял постановление «О форми-
ровании огнеметных рот». Были созданы 93 новых подразделе-

ния, а с лета 1943 года на их базе сформировали огнеметные 
батальоны. Огнеметчики особо отличились в Сталинграде, 
при штурмах Кенигсберга и Берлина. В наши дни динамика 
применения огнеметов также идет по нарастающей. На про-
шедшем на днях в Москве заседании коллегии Минобороны 
России глава военного ведомства страны генерал армии 
Сергей Шойгу отметил, что существенный вклад в огневое 
поражение противника вносят именно огнеметные подраз-
деления. С начала СВО на их боевом счету более 4000 выпол-
ненных задач. Воюют экипажи боевых машин ТОС-1А 
«Солнцепек» и ТОС-2 «Тосочка». Первая «боевая зажигалка» 
создана на шасси танка Т-72, вторая — на базе высокопро-
ходимого автомобиля «Урал». Уничтожение противника 
в опорных пунктах обоими системами производится одина-
ково: применением взрывчатых веществ, относящихся 
к бризантной группе. Специальный боеприпас создает в воз-
духе облако взрывоопасной смеси. Аэрозоль проникает во 
все щели фортификационных сооружений противника, а за-
тем подрывается, заставляя вступить в реакцию весь находя-
щийся в облаке кислород. После подрыва температура в ра-
диусе поражения достигает 3000 градусов по Цельсию. Мало 
того, после мгновенной детонации давление резко поднима-
ется, а потом падает ниже атмосферного — сразу на 160 мил-
лиметров ртутного столба. По словам генерала армии 
Сергея Шойгу, поставка на фронт модернизированных ТОС 
с повышенными боевыми характеристиками увеличила бо-
евой потенциал огнеметных подразделений в 2,2 раза, а вы-
сокая эффективность огнеметно-зажигательного вооруже-
ния привела к необходимости наращивания производства 
боеприпасов к ТОС. Министр обороны сообщил, что выпуск 
неуправляемых реактивных снарядов к тяжелым огнемет-
ным системам увеличен в рекордные 12 раз.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Александра Масленникова, которая пришла в «Аптекарский огород» на фестиваль «Репетиция весны». Девушка любит это 
уже традиционное для столицы мероприятие за эффектные фотозоны среди буйства разноцветных тюльпанов. На фестивале москвичам и гостям столицы предста-
вят около 10 тысяч разновидностей цветов. Заходишь туда, и глаза разбегаются! Множество растений зацветают там на два месяца раньше срока: тюльпаны, нарцис-
сы, гиацинты, мускари, лилии, ландыши, сирень, подснежники... А за окном проглядывают первые весенние лучи солнца. В этом году фестиваль назвали «Россия — 
родина тюльпанов». В честь этого в пространстве выставки будут размещены огромные фотографии с дикорастущими тюльпанами из различных российских и со-
предельных регионов. Посетить «Репетицию весны» можно до 17 марта. Фото: Александр Кочубей

Галерея парка приютила 
восточных братьев Змея Горыныча
2 марта в Галерее Музея Пар-
ка Горького открылась вы-
ставка «Драконы Востока». 
Посетители познакомились 
с разными версиями этого 
фантастического создания. 
Организовали выставку вме-
сте с Государственным музе-
ем Востока.

Дракон воплощает могуще-
ство и силу. Это мифическое 
животное неспроста занима-
ет важное место в мифологии 
народов Востока. Две великие 
цивилизации — Китай и Ин-
дия — и их богатые культур-
ные традиции оказали мощ-
ное влияние на формирова-
ние образов этих крылатых 
огнедышащих змеев и анало-
гов этих существ. Экспозиция 
почти из 130 драконов иллю-
стрирует это.
— Выставка появилась благо-
даря большому интересу к ки-
тайскому Новому году, кото-
рый отмечали в столице, — 
рассказала искусствовед и ку-
ратор Анна Голда. — Но нам 
хотелось показать не только 
дракона из Поднебесной.

По ее словам, фотокопии экс-
понатов представляют почти 
18 регионов Востока.
— Это не только Китай и Япо-
ния, можно также увидеть су-
ществ из шести регионов 
Юго-Восточной Азии, — ска-
зала Анна. — Это наги, кото-

рые обладают змеиными чер-
тами, а в Индии и Непале 
можно увидеть удивительных 
макар (мифических морских 
чудовищ. — «ВМ»).
На экспозиции можно узнать, 
как представляли драконов 
в Мьянме, Лаосе, Камбодже, 

Непале, Бурятии, Тыве, Турке-
стане, Иране.
— Музей Востока обладает 
также большой коллекцией 
бурятского серебра IX века, — 
добавила Анна Голда. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

1 марта. Куратор выставки «Драконы Востока» 
и искусствовед Анна Голда показывает украшения 
с изображением крылатых змеев. Фото: Анна Темнышова

Три четверти 
россиян работают 
сверхурочно. 
И как вам? 

ЮЛИЯ МАНН
РУКОВОДИТЕЛЬ ГРУППЫ КОМПАНИЙ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ МЕДИЦИНСКОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ

Действительно, в России сей-
час многие задерживаются 
на работе. Однако стоит по-
нимать, что у нас слабо раз-
вит хороший менеджмент. 
Когда человек устраивается 
на работу, он должен четко 
понимать, какой у него функ-
ционал. Один сотрудник мо-
жет делать задачу 10 минут, 
а у другого на это уйдет че-
тыре часа. И, конечно же, во 
втором случае человек бу-
дет задерживаться на работе 
допоздна. Чтобы этого не про-
исходило, ему необходимо 
совершенствоваться. Я, как 
предприниматель, категори-
чески против сверхурочного 
труда и работы в выходные 
дни. Потому что нужно справ-
ляться и планировать задачи 
таким образом, чтобы укла-
дываться в сроки. 

АНТОНИНА КУЛИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Причиной переработок может 
стать тот факт, что раз в квар-
тал или в год сдаются отчеты. 
Также такая ситуация может 
произойти, если внезапно по-

является какой-то важный, 
интересный проект. 
Еще одна причина  — проак-
тивная переработка, когда со-
трудник работает на линей-
ной позиции и хочет стать ру-
ководителем. Он понимает, 
что для этого ему нужно пока-
зать хорошие результаты. Та-
кая переработка — опреде-
ленно плюс. Человек на языке 
бизнеса показывает, что он 
вырос. Я считаю, что в перера-
ботках нет ничего страшного, 
если обе стороны заранее до-
говорились об этом. 

МИХАИЛ ХОРС
КОГНИТИВНЫЙ ПСИХОЛОГ

Все зависит от того, почему че-
ловек остается на переработ-
ки. Если он оценивает это как 
возможность в виде перспек-
тивы повышения и развития, 
то, скорее всего, к выгоранию 
в конечном итоге это не при-
ведет. В этом нет ничего пло-
хого. А вот если сотрудник пе-
рерабатывает, например, из-
за страха потерять работу или 
боится не успеть выполнить 
какой-то план, то внутренне 
он будет оценивать это не как 
свой осознанный выбор, а как 
обременяющую обязанность. 

72 процента россиян регулярно задерживаются на ра-
боте, такие результаты опроса опубликовал сервис 
для поиска вакансий. 20 процентов респондентов зая-
вили, что остаются на рабочем месте допоздна пару раз 
в квартал. И лишь 28 процентов — не перерабатывают. 

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Почему ребенку 
нужен отец
Вопрос, который периодически возникает в обсуждениях 
матерей-одиночек: а так ли уж нужен отец ребенку? Нор-
мальная семья до сих пор содержит три опции — отец, 
мать, ребенок. Традиционная модель никогда не изживет 
себя, поскольку такой ансамбль гармоничен, если, конеч-
но, все ценят такую гармонию. Сравнивая свою неполную 
семью с другими семьями, ребенок будет фантазировать 
на тему отца: что было бы, если бы отец был рядом, как хо-
рошо бы сложилась их с мамой жизнь. Мужская логика: 
лучше плохое решение, чем никакого. Лучше плохая жена, 
чем никакой. Женщина рассуждает по-другому: или это 
будет лучший муж на свете, или никакого. Не случайно 
инициаторами разводов в большинстве случаев оказыва-
ются недовольные женщины. Склонность к идеализации 
избранников проявляется и когда мама сообщает сыну или 
дочке, что на самом деле отец погиб, был военным летчи-
ком или известным актером. Если сын идентифицируется 
с погибшим при неизвестных обстоятельствах отцом, ко-
торого не помнит, то перспектива взросления будет вызы-
вать у него тревожность. Он будет хвататься за свое дет-
ство как за спасательный круг, вырастет инфантильным, 
будет избегать важных проявлений взросления — серьез-
ных отношений с девушками, на работе, может бросать 
учебу, отказываться съезжать с квартиры. Если девочка не 
может любить реального отца, она начинает идеализиро-
вать любого взрослого дяденьку, надеясь, что он заменит 
им с мамой отсутствующего героя. Дефицит мужской за-
щиты, внимания, любви обязательно скажется на судьбе 
всех участников драмы. Отец не техническая фигура. При 
нормальном раскладе отец — главный социализатор, «ми-
нистр иностранных дел», отвечает за внешние связи семьи, 
статус, имя. В худшем случае отец может быть просто кор-
мильцем. Даже если мать недовольна, внутренний театр ее 
чувств разворачивается перед ребенком и становится бо-
лее понятным, когда в доме реальный отец. Отрицатель-
ный герой в пьесе важен, чтобы укреплять авторитет по-
ложительного. Семья — более сложный ансамбль, чем 
просто 1 плюс 1. Двое взрослых — это прожиточный мини-
мум для детей, а не роскошь.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вебинар
Бизнес-маневры: 
тактики экономии 
для торговых центров
https://afi sha.timepad.ru/
event/2787568
4 марта, 11:00, бесплатно 
Управляющие и технические 
руководители торговых центров 
узнают, как улучшить эффектив-
ность своих операций и сокра-
тить расходы. 

Встреча
«Работа в крупной 
компании: университет 
как отправная точка 
для успешной карьеры»

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 15 
ВДНХ. Павильон Т. Дом мечты
5 марта, 19:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как вы-
пускникам вузов устроиться 
в государственные корпорации. 

деловая афиша

Установили памятник, показали «Лебединое озеро»
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальней-
ший ход.

1726 год.При Академии на-
ук и художеств в Санкт-
Петербурге была открыта 
первая в России гимназия.

1803 год. В России вышел 
«Указ о вольных хлебопаш-
цах». Согласно этому доку-
менту, землевладельцы по-
лучили право освобождать 
своих крестьян, но при этом 
обязательно наделять их 
землей.

1818 год. В Москве открыт 
бронзовый памятник Кузьме 
Минину и князю Пожарско-
му. Он стал первой большой 
скульптурной группой в го-
роде.

1870 год.На судостроитель-
ном Сормовском заводе пу-
щена первая в России марте-
новская печь.

1877 год.В Большом театре 
состоялась премьера балета 
Петра Чайковского «Лебе-
диное озеро».

1937 год. Родился Юрий 
Сенкевич, советский и рос-
сийский телеведущий, путе-
шественник, врач, литера-
тор. Умер в 2003 году. 

1939 год.Родилась актриса, 
народная артистка РСФСР 
Лариса Лужина. 

2002 год.В России была уч-
реждена Национальная пре-
мия в области кинематогра-
фии «Золотой Орел».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Артистка Анна Собещанская в балете «Лебединое озеро». 
Фото 1877 года

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
5/III Доходное место. 6/III По-
минальная молитва. 7/III Лю-
Боль. 9/III Вишневый сад. 
10/III Поминальная молитва. 
12/III Tout paye, или Все 
оплачено. 13/III Юнона и Авось. 
14/III Женитьба. 16/III в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 17/III в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 19/III Бег. 
20/III Бег. 21/III Tout paye, или 
Все оплачено.
На сцене Театра эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
12/III Королевские игры.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина.
Большой Николопесковский пер., 
11. ✆ (915) 168-07-14.
10/III в 17 ч. «Женщине по-
свящается!» Валерий Гав-
рилин, «Вечерок» (дуэт для 
сопрано и меццо-сопрано), 

Георгий Свиридов, романсы 
для меццо-сопрано, Мика-
эл Таривердиев, моноопера 
«Ожидание» (по поэме Роберта 
Рождественского «Ожидание 
(монолог женщины)» (1982), 
(сопрано). Исполнители: Вера 
Рыжова (сопрано), Полина 
Ермолаева (меццо-сопрано), 
Мария Шкалевич (фортепиано). 
Борис А. Персиянов (режиссер-
постановщик).
Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/III в 14 ч. «Изящный 
классицизм». Исполнители — 
солисты творческого коллек-
тива Luminis Artis, лауреаты 
международных конкурсов: 
Марина Шиганова (скрипка), 
Никита Засыпкин (виолончель). 
В программе произведения 
Гайдна, Моцарта, Бетховена, 
Хоффмайстера, Ромберга, Тица, 
Альбрехтсбергера.

ЯНА ВЛАСКИНА
НАЧАЛЬНИК МУЗЕЙНОВЫСТАВОЧНОГО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ ПАРКА ГОРЬКОГО
У меня есть любимые места 
в Москве, и Музей Востока — 
одно из них. Наши планшет-
ные выставки — оригиналь-
ный продукт. Первым проек-
том с Музеем Востока мы сде-
лали выставку на улице 
и приурочили ее открытие как 
раз к китайскому Новому году. 
А потом решили собрать всех 
драконов, но уже не на улице, 
а в галерее — арке. Сотрудни-
ки Музея Востока проделали 
невероятную работу: они под-
няли все свои фонды, написа-
ли тексты и искали источники. 
И это не последний наш со-
вместный проект.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


